
Президент Ильхам Алиев 
доказал всему миру, что 

углеводородное сырье и его 
конечный продукт - электро-
энергия - всего лишь товар 
№1, который следует конвер-
тировать не в противостоя-
ние, а в дружбу стран и кон-
тинентов. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Рабочий визит главы государ-
ства в Италию стал нормативной 
практикой интеграции интересов 
Страны огней с пространством 
Евросоюза, общественное мне-
ние которого начинает свыкать-
ся с мыслью о пагубности деления 
народов на «своих» и «чужих» по 
не очевидному признаку религи-
озного превосходства. И, похо-
же, международный форум Чер-
ноббио, организованный мозго-
вым центром «Европейский дом 
- Амброзетти», с участием веду-
щих экспертов по обе стороны 
Атлантики играет роль инди-
катора восприятия Президента 
Ильхама Алиева участниками съез-
да интеллектуалов в качестве ос-
новного гостя. 

Вспомним, как это выглядело 
в сентябре 2022 года, когда рос-
сийско-украинская война была на 
уровне оперативно-тактического 
противостояния, а международ-
ная общественность в основном 
склонялась к тому, что не сегод-
ня-завтра «демократический ла-
герь» одержит верх над «осью зла». 
Президент Ильхам Алиев, будучи 
человеком абсолютно искренним, 
с заботой о будущем всего конти-
нента, да что там, человечества в це-
лом, развеял мечты романтиков, 
а заодно выдал единственно вер-
ный рецепт сосуществования с со-
седями, чья территория и ресурсы, 
в том числе военно-промышлен-
ные и человеческие, кратно превы-
шают представления о паритете.

Два года назад, отвечая на во-
прос модератора, насколько слож-
но находиться в регионе, имею-
щем исторические связи с Росси-

ей, глава государства без обиняков 
заявил: «Это не сложно, особенно 
с учетом осознания того, что ни 
мы, ни соседи не можем изменить 
географию, в которой наши наро-
ды проживают веками. Мы чуть 
более 30 лет живем в независимом 
государстве и, думаю, успех нашей 
страны заключается в полити-
ческом развитии и усилении су-
веренитета, сохранении нацио-
нальной идентичности и укре-
плении корней, к которым мы 
привязаны, - с учетом всех этих 
факторов можно поддерживать 
нормальные отношения с соседя-
ми, стремясь не к конфликтам, 
а к укреплению сотрудничества. Не 
приспосабливаясь к политике ги-
гантских стран, мы всегда честно 
говорим о проблемных сферах и во-
просах, отражающих различные 
позиции, с опорой на международ-
ное право, справедливость, реше-
ния и документы международных 
организаций, а также на вековую 
мудрость. И если бы у нас не было 
стабильной политической пози-
ции и сильной независимой эконо-
мики с инвестициями в будущее, 
нами легко было бы манипулиро-
вать. Но мы не допустим этого, 
так как наш народ по себе знает, 
что такое быть частью империй, 
и хочет жить в сильном, уверен-
ном в перспективах государстве. 
И мы стремимся к укреплению по-
зиций, прирастая год от года на-
дежными друзьями и партнерами». 
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«Зеленый» 
рассвет
Азербайджан 
в преддверии глобального 
климатического саммита 
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Опасное маневрирование
Перенося референдум, Пашинян 
откладывает подписание мира 

74 Долгое возвращение… 
на Родину домой 
Борис Островский 
навсегда вернулся в Баку

На днях армянские источни-
ки опубликовали заявление 

Самвела Шахраманяна - быв-
шего главаря несуществующе-
го образования из трех букв. 

Простите великодушно, но на-
звать по-иному этот цирк шапи-
то с настырными, беспардонными 

и безмозглыми клоунами без еди-
ной извилины в голове язык не по-
ворачивается. 

Так и не успев насладиться вдо-
воль властью, главный сепаратист 
карабахских армян Шахраманян вы-
двинул условие (!), в каком случае он 
готов вести переговоры для возвра-
щения своей «паствы» туда, откуда 

она сама по собственной воле ушла 
ровно год назад. Чтобы понять весь 
бред, высказанный бывшим «пре-
зидентом» никем не признанной, 
в том числе самой Арменией, «ре-
спублики», надо быть либо колле-
гой доктора Фрейда, либо пациен-
том палаты №6 в большой психиа-

трической лечебнице под названием 
«великая Армения». И тут совер-
шенно не важно, кто первым наде-
нет белый халат, поскольку как па-
циенты, так и персонал этого, со-
рри, дурдома мыслят абсолютно 
одинаково.

Мертвые души «нкр» 
никак не обретут покой,
или Когда дурная голова ногам покоя не дает
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«История - не учительница, а надзирательница: она ничему 
не учит, но только наказывает за незнание уроков». 

В.О.Ключевский, 
русский историк 

Когда динамика мировой по-
литики набирает обороты, 

а доверие населения к традици-
онным институтам сокраща-
ется, решения, принимаемые 
в верхних эшелонах власти, мо-
гут иметь долгосрочные послед-
ствия не только для внутрен-
ней политики, но и для между-
народных отношений.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон, столкнувшись с кризисом 
в своем президентстве и углубляю-
щимся разделением в парламенте, 
сделал «решительный», но спорный 

шаг, назначив Мишеля Барнье но-
вым премьер-министром страны. 
Это вызвало резкую критику как сре-
ди общественности, так и среди по-
литических аналитиков, поскольку 
Барнье известен своими консерва-
тивными взглядами и прошлым, ког-
да он в далеком 1981 году голосовал 
против декриминализации гомосек-
суализма. Такой выбор может быть 
воспринят во французском обществе 
как шаг назад по отношению к пра-
вам ЛГБТ-сообщества в стране, что 
особенно бросается в глаза на фоне 
недавней работы самого молодого 
и первого открытого гея на посту 
премьера Габриэля Атталя. 

Компас в море перемен 
Как Макрон предпочел старую гвардию 
вместо «новаторских» подходов
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Маргарита Симоньян, став-
шая после российско-укра-

инской войны главным лицом 
международной телевизионной 
сети Russia Today, может быть 
довольна - за океаном она вне-
сена в «черный список» за «оче-
редную попытку повлиять на 
исход президентских выборов 
в США» посредством дезинфор-
мации. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Не скажу за американцев, но до 
сих пор перед глазами сгусток бес-
предельной ненависти к азербайд-
жанцам, с которой она «освещала» 
товузские события и Отечественную 
войну 2020 года. И ничуть не стран-
но, что хоть и делали они с блоге-
ром, основателем проекта WarGonzo 
Семеном Пеговым и экс-спикером 
мин обороны Армении Арцруном 
Ованнисяном пропагандистскую ра-
боту порознь, но выводы почему-то 
у них были одинаковые.

По их мнению, во всем виновен 
«иуда и предатель интересов армянско-
го народа», премьер-министр сосед-
ней страны Никол Пашинян. Правда, 
во всех умных книгах рекомендуется 
копать вглубь материальной части 
для выявления причинно-следствен-
ных связей, в данном случае хотя бы 
опереться на итоги русско-турецкой 
войны 1877-1878 годов, после чего 
буйным цветом расцвели возможно-
сти «христианской мести» в регионе, 
объявились централизованные от-
ряды дашнаков и прочих армянских 
«патриотов», причем под патрона-
жем не только царской охранки, но и 
спецслужб коллективного Запада. 

Сама Марго, будучи уроженкой 
Краснодарского края, советскую власть 
помнит смутно по раннему детству, 
думая, что учебники истории по-
всюду в СССР были унифицирова-
ны, но нет - пока нас учили прио-
ритетам интернационального долга, 
в Армении штудировали врага со-
ветской власти Гарегина Нжде с его 
тезисом «ни дня без борьбы против 
турок», без всякой там археологии 
и картографии настаивали на под-
вигах Тиграна («великого армяни-
на», имя которого «по недоразуме-
нию» носит столица Ирана). А на 
холме Цицернакаберд на окраине 
Иревана на деньги союзного бюдже-
та был отстроен действующий па-
мятник мифическому «геноциду ар-
мян» - это значит, что азербайджан-
цы и другие тюркские народы, чьи 
деды и прадеды в годы Первой ми-
ровой войны отстаивали идентич-
ность и государственность турецких 
братьев, должны были официаль-
но признать «дикость и кровожад-
ность» османов. 

Популярность вразнос
Минфин США «поднял» рейтинг Симоньян 
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6 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев выступил на сессии под 
названием «Роль Азербайджана 
в новых геополитических услови-
ях» на Международном форуме 
Черноббио на тему «Информа-
ция о мире, Европе и Италии».

Приветствуя участников меро-
приятия, модератор сказала:

- Приветствую всех на этом пред-
ставительном форуме. Президент 
Маттарелла в своем выступлении 
говорил о роли Европы и ее значе-
нии в глобальном контексте. С ва-
шего позволения предоставлю слово 
нашему первому уважаемому ора-
тору. Президент Азербайджанской 
Республики господин Ильхам Али-
ев расскажет о позиции своей стра-
ны в соответствии с этим сценарием. 
Ваше превосходительство, Вам слово.

Глава нашего государства высту-
пил на сессии.

Выступление
Президента 

Ильхама Алиева
- Уважаемые дамы и господа!
Прежде всего благодарю органи-

заторов за приглашение. Я уже вто-

рой раз принимаю участие в форуме 
Черноббио. У меня остались очень 
хорошие воспоминания о том ви-
зите два года назад. Еще раз благо-
дарю вас за приглашение.

Я приехал сюда из Рима, где вчера 
провел встречи с Президентом Мат-
тареллой, который произнес сегод-

ня утром прекрасную речь, и пре-
мьер-министром Мелони. В ходе на-
ших встреч и обсуждений мы еще 
раз подтвердили стратегический ха-
рактер наших двусторонних отно-
шений. Италия и Азербайджан уже 
много лет сотрудничают как страте-
гические партнеры. Соответствую-

щая декларация была принята поч-
ти десять лет назад. Наше сотрудни-
чество охватывает много областей. 
Мы поддерживаем регулярные поли-
тические контакты. Это мой третий 
визит в Италию с 2020 года. 

Баку соединяет континенты
Рабочий визит Президента Азербайджана в Италию

Президент Ильхам Алиев выступил на сессии «Роль Азербайджана 
в новых геополитических условиях» на Международном форуме Черноббио
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Не нефтью единой
Диалог Азербайджана 

и Италии становится все глубже 

Ильхам АЛИЕВ:

Мы хотим быть хо-
рошими партнерами 
и друзьями, по возмож-
ности помогающими 
всем, таким образом 
добиваясь гораздо боль-
шего, чем если бы из-
влекали чистую выго-
ду из чьих-то трудно-
стей
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Президент Ильхам Алиев выступил на сессии «Роль Азербайджана 
в новых геополитических условиях» на Международном форуме Черноббио

А в 2018 году Президент Матта-
релла посетил Азербайджан. О том, 
что мы очень близкие партнеры, сви-
детельствуют наши контакты на вы-
соком уровне.

Очень активно ведется торговое 
сотрудничество между нашими стра-
нами. Италия - торговый партнер 
Азербайджана номер один в мире. 
В прошлом году наш товарооборот 
составил около 16 млрд долларов, 
и мы видим потенциал для роста не 
только в энергетической отрасли, но 
и в других отраслях. Азербайджан 
является для Италии поставщиком 
нефти номер один и поставщиком 
газа номер два. Это также являет-
ся важной частью нашего сотруд-
ничества.

Сегодняшние поставки энерго-
носителей являются наглядной де-
монстрацией того, что национальная 
безопасность не может быть отделе-
на от энергетической безопасности. 
Интегрированная система трубопро-
водов протяженностью 3500 км от 
Азербайджана до Италии, известная 
как «Южный газовый коридор», се-
годня обеспечивает энергетическую 
безопасность десяти стран. Сегодня 
газ из Азербайджана получают де-
сять стран, семь из которых являются 
членами Европейского Союза. Воз-
можно, именно поэтому Европей-
ская комиссия называет Азербайд-
жан общеевропейским поставщиком 
газа и своим надежным партнером.

Как я уже отметил, газопровод 
начинается в Азербайджане и закан-
чивается в Италии. Но его маршрут, 
с расширениями и интерконнекто-
рами, охватывает широкую евро-
пейскую и евразийскую географию 
с большим потенциалом роста, по-
скольку сегодня мы находимся в про-
цессе переговоров о поставках газа 
как минимум с тремя европейски-
ми странами.

Но, конечно, энергетика и тор-
говля - не единственная часть нашей 
двусторонней повестки. Мы также 
активно работаем над гуманитарны-
ми вопросами. Уже начал функцио-
нировать Итало-Азербайджанский 
университет, что является великолеп-
ным примером диверсификации на-
шего сотрудничества. Этот вуз был 
создан благодаря совместным уси-
лиям пяти ведущих итальянских 
университетов, таких как ЛУИСС, 
Сапиенца, Болонский, Миланский 
и Туринский, и азербайджанского 
Университета АДА, и будет играть 
важную роль в нашем дальнейшем 
сотрудничестве. Нынешние и буду-
щие студенты этого вуза, естествен-
но, будут связаны с Италией. Они 
будут знать итальянский язык, бу-
дут лучше знать итальянскую куль-
туру и великое историческое насле-
дие итальянского народа.

Я начинаю свое выступление важ-
ной частью о наших двусторонних 
отношениях, чтобы продемонстри-
ровать, что прогресс в таких отно-
шениях возможен тогда, когда они 
строятся на взаимном доверии, вза-
имном уважении и признании взаим-
ных интересов. Именно так должны 
строиться отношения между стра-

нами, которые расположены дале-
ко друг от друга, на разных конти-
нентах. Я говорю о геополитической 
ситуации, потому что темой моего 
вступления была именно роль Азер-
байджана в меняющейся геополи-
тической обстановке. Прежде все-
го я хотел бы отметить, что самым 
большим геополитическим измене-
нием не только на Кавказе, но и в бо-
лее широкой географии стало восста-
новление территориальной целост-
ности и суверенитета Азербайджана. 
Это является наглядной демонстра-
цией того, что международное право 
может одержать верх при наличии 
не только правовой базы, но и му-
жества и реальной силы.

В течение тридцати лет между-
народно признанные территории 
Азербайджана находились под ар-
мянской оккупацией. Эта оккупа-
ция продолжалась, даже несмотря 
на многочисленные решения и ре-
золюции международных организа-
ций, в том числе четыре юридиче-
ски обязательные резолюции Совета 
Безопасности ООН, требующие не-
медленного вывода армянских войск 
с наших земель. Для решения этого 
вопроса под эгидой ОБСЕ была со-
здана специальная группа. Но за 28 
лет эта группа не добилась абсолютно 
никаких результатов. Это свидетель-
ствует о том, что одного международ-
ного права недостаточно для обеспе-
чения справедливости и мира. Зна-
чит, должны быть и другие факторы.

В 2020 году в ходе 44-дневной  
Отечественной войны была осво-
бождена значительная часть окку-
пированных в то время территорий. 
Но на этом история не закончилась, 
так как сепаратисты продолжали под-
рывать суверенитет Азербайджана. 
Окончательная точка в этом вопро-
се была поставлена в сентябре про-
шлого года, когда был полностью вос-
становлен суверенитет Азербайджа-
на. Конфликт завершился так, как 
и должен был завершиться.

Это хороший пример для многих 
других стран, которые безуспешно 

борются за свою территориальную 
целостность и суверенитет. Думаю, 
в нашем случае Азербайджан про-
демонстрировал, что международ-
ное право, наряду с сильной поли-
тической волей, консолидацией об-
щества и физической силой, может 
произвести серьезные геополити-
ческие изменения. Таким образом, 
после этого, впервые после распа-
да Советского Союза мы можем до-
биться мира на Южном Кавказе. Это 
достижимо. Об этом свидетельству-
ют последние события на переговор-
ном треке между Азербайджаном 
и Арменией. Мы активно продолжа-
ем переговоры, и почти 80 процен-
тов пунктов мирного договора уже 
одобрены. Мы уже начали процесс 
делимитации границ. И не только 
делимитации, но и демаркации. Да, 
это лишь первый маленький шаг, по-
скольку согласован лишь тринадца-
тикилометровый участок границы 
с Арменией, общая протяженность 
которой составляет более тысячи ки-
лометров. Но это шаг в правильном 
направлении.

Мы надеемся, что инициатива 
Азербайджана начать мирные пе-
реговоры приведет к заключению 
мирного договора, который будет 
важен не только для Южного Кавка-
за, но и для всего мира. Потому что 
это будет примером того, как стра-
ны вроде Азербайджана, который 
воевал в течение тридцати лет, стра-
дал от агрессии и полного разруше-
ния почти двадцати процентов сво-
ей территории, могут сотрудничать 
для достижения мира.

Последнее, что я хотел бы отме-
тить в своем вступительном слове, 
это то, что через два месяца мы бу-
дем принимать крупнейшую клима-
тическую конференцию COP29. Ре-
шение об этом было принято в де-
кабре прошлого года. У нас было 
меньше года на подготовку. Важно, 
что это решение было принято кон-
сенсусом почти 200 стран. Мы рас-
сматриваем это как знак уважения 
к Азербайджану. Это будет первое 

в истории мероприятие COP, про-
веденное в нашем регионе.

Мы активно работаем над тем, 
чтобы навести мосты между различ-
ными игроками на мировой арене. 
Как мы все знаем, климатическая тема 
стала неким яблоком раздора меж-
ду странами и народами, которые 
предъявляют взаимные претензии 
и обвинения в том, кто несет боль-
шую ответственность за нанесение 
ущерба планете и кто должен боль-
ше за это платить. Хотя Азербайд-
жан и не является крупным игро-
ком на международной арене, ду-
маю, что мы можем навести мосты 
между Глобальным Югом и Глобаль-
ным Севером.

В связи с этим хочу также под-
черкнуть, что, активно сотрудничая 
со многими европейскими странами, 
включая десять членов Европейского 
Союза, которые являются официаль-
ными стратегическими партнерами 
Азербайджана, и будучи в течение 
четырех лет председателем Дви-
жения неприсоединения, которое  
объединяет 120 стран, мы можем 
стать страной, которая может до-
биться хороших результатов.

Вот, собственно, те темы, которые 
я хотел затронуть во время своего вы-
ступления. Еще раз благодарю вас за 
предоставленную мне возможность 
выступить перед этой аудиторией.

Модератор: - Вы говорили о на-
ведении мостов. Видите ли Вы роль 
вашей страны в попытке участвовать 
в обсуждении вопросов выхода из кон-
фликта между Россией и Украиной? 
Видите ли Вы какую-либо роль, есть 
ли у Вас какие-либо предложения? 
Мы уже видели платформу и пред-
ложения, которые были представ-
лены в начале этой сессии.

Президент Ильхам Алиев: - Если 
говорить о гипотетической возмож-
ности, то она вполне осуществима. 
Прежде всего, учитывая, что вместе 
с Россией и Украиной мы в течение 
70 лет были частью СССР, мы под-
держиваем разносторонние связи 
на уровне личных контактов и на 

политическом уровне. Сегодня мы 
считаем наши отношения с Росси-
ей и Украиной очень хорошими. Мы 
решительно поддерживаем террито-
риальную целостность и суверени-
тет Украины и всех стран. Но в то же 
время мы не были и не будем частью 
антироссийской санкционной кам-
пании. Думаю, мы можем сыграть 
определенную роль с учетом праг-
матичности этих отношений. Мы 
никогда еще не инициировали это-
го. Я знаю, что есть много других 
желающих принять в этом участие. 
Но если потребуется наше участие, 
мы готовы.

Здесь могу сказать, что Россия, 
Украина и европейские институты 
обратились к нам в связи с продол-
жением транзита газа по террито-
рии Украины. Несколько месяцев 
мы прилагаем большие усилия для 
того, чтобы прийти к общему знаме-
нателю. Известно, что если транзит 
остановится, - а это придется на де-
кабрь, - несколько стран Европейско-
го Союза столкнутся с серьезными 
трудностями с физической доступ-
ностью природного газа. Мы про-
сто хотим поддержать эти страны 
и Украину, потому что если транзит 
газа остановится, то газораспреде-
лительная система Украины будет 
полностью парализована.

У нас есть определенный опти-
мизм, потому что в этом контексте 
мы находимся в контакте с обеими 
странами и видим, что есть почва 
для серьезного продвижения. Если 
мы сможем добиться здесь успеха, 
то думаю, сумеем предпринять до-
полнительные шаги для того, чтобы 
положить конец этой войне, разру-
шающей весь регион.

Модератор: - То есть Вы видите 
здесь определенную возможность?

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
потому что сейчас фактически по-
средством Азербайджана обе стра-
ны ведут переговоры о продолже-
нии транзита российского газа и по-
ставках азербайджанского газа через 
Россию и Украину в Европу.

Модератор: - Президент Алиев, 
спасибо, что Вы с нами. Но не могу 
не попросить Вас ответить еще на 
один вопрос. Поскольку я на днях 
слушала новости, в которых гово-
рилось о решении вашей страны  
объявить персонами нон-грата не-
скольких членов Парламентской ас-
самблеи Совета Европы. Среди них 
пять итальянских парламентариев. 
Но это не совсем соответствует тому, 
что Вы нам рассказали о диплома-
тических отношениях, о том, чтобы 
протянуть руку помощи... Как же так?

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо за этот вопрос, потому что в свя-
зи с ним существует определенное 
недопонимание. Но для того, чтобы 
дать вам исчерпывающий ответ, я дол-
жен вернуться назад, может быть, 
более чем на двадцать лет назад, ког-
да Азербайджан был принят в Совет 
Европы в 2001 году. В то время я был 
членом парламента Азербайджана 
и первым главой азербайджанской 
делегации в ПАСЕ. Мы находились 
там с 2001 года, и на протяжении всех 
этих лет у нас были взлеты и падения. 
У нас была активная фаза сотрудни-
чества, мы сталкивались с огромной 
критикой со стороны ПАСЕ, присо-
единились к большинству европей-
ских конвенций, выполняли реше-
ния Европейского суда по правам 
человека и т.д. и т.п.

Но то, что произошло в январе 
этого года, перешло красную черту. 
Почему это произошло? Как я уже 
говорил во вступительном слове, 
в прошлом году мы полностью вос-
становили свой суверенитет. Таким 
образом, в сентябре прошлого года 
сепаратизм на территории Азербайд-
жана был полностью искоренен. Мы 
не сделали ничего такого, что отли-
чалось бы от того, что пытается сде-
лать Украина. Украина безуспешно 
пытается восстановить свой сувере-
нитет, несмотря на огромную под-
держку Запада. Мы же восстанови-
ли свой суверенитет сами, без ка-
кой-либо поддержки.

Буквально через несколько ме-
сяцев после этого ПАСЕ приняла 
решение лишить нашу делегацию 
права голоса. То есть на нас были 
наложены санкции, потому что мы 
восстановили собственный сувере-
нитет. Мы воевали на своей земле, 
мы не развязывали агрессию.

Но те, кто голосовал за это, не 
хотят нас видеть в Совете Европы. 
Так что решение Азербайджана было 
адекватным. Наше решение было 
ответом. Если они изменят свое ре-
шение и восстановят наше право - 
а в январе следующего года у них бу-
дет такой шанс, - то это так называе-
мое эмбарго будет снято. Я сожалею, 
что члены итальянского парламента 
проголосовали за это. Я, честно го-
воря, не знаю имен людей, которые 
находятся в этом списке из 70 с лиш-
ним человек, но есть шанс улучшить 
ситуацию. Наша делегация должна 
вернуться, и тогда запрет будет снят.

Модератор: - Спасибо за ответ,  
но в любом случае все же наводить 
мосты лучше, чем отвечать друг дру-
гу. Еще раз спасибо, что Вы с нами, 
Президент Алиев.

Баку соединяет континенты
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6 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев встретился в ита-
льянском городе Черноббио с ми-
нистром инвестиций Королевства 
Саудовская Аравия, сопредсе-
дателем Межправительствен-
ной совместной комиссии меж-
ду Азербайджанской Республи-
кой и Королевством Саудовская 
Аравия Халедом бен Абдель Ази-
зом Аль-Фалехом.

Халед бен Абдель Азиз Аль-Фалех 
передал главе нашего государства при-
ветствия Высшего руководства Коро-
левства Саудовская Аравия.

Президент Ильхам Алиев поблаго-
дарил за приветствия, попросил пере-
дать и его приветствия Высшему руко-
водству Королевства Саудовская Ара-

вия. Халед бен Абдель Азиз Аль-Фалех 
с удовлетворением вспомнил свои ви-
зиты в Азербайджан и встречи с гла-

вой нашего государства. В ходе беседы 
были обсуждены вопросы сотрудни-
чества между двумя странами, в част-

ности, в энергетической сфере, в том 
числе деятельность компании Acwa 
Power Королевства Саудовская Ара-

вия.В настоящее время продолжает-
ся строительство крупнейшей в Азер-
байджане и регионе ветряной элек-

тростанции, сообщено, что данная 
станция будет введена в эксплуата-
цию в конце следующего года. Компа-
ния Acwa Power и Министерство энер-
гетики Азербайджана осуществляют 
совместную деятельность в соответ-
ствии с договором о создании перво-
го в нашей стране хранилища мощ-
ностью 200 МVа. Эти работы плани-
руется завершить до COP29.

На встрече было подчеркнуто, что 
компания Acwa Power заинтересова-
на в сотрудничестве в области экспор-
та «зеленой» энергии из Азербайджа-
на в Европу. Министерство энергети-
ки Азербайджана и компания Acwa 
Power ведут работу над проектами ве-
тряной энергии в Каспийском море, 
которые на последующем этапе сы-
грают роль источника для экспорта 
«зеленой» энергии.

Президент Ильхам Алиев встретился в городе Черноббио 
с министром инвестиций Королевства Саудовская Аравия
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Баку соединяет 
континенты

6 сентября в Черноббио Прези-
дент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев встретил-
ся с главным исполнительным 
директором итальянской ком-
пании Ansaldo Energia Фабри-
цио Фаббри.

В ходе беседы с удовлетворени-
ем было отмечено участие компа-
нии Ansaldo Energia в реконструк-
ции крупнейшей в Азербайджане те-
плоэлектростанции в Мингячевире. 
Было подчеркнуто, что четыре газо-
вые турбины, произведенные ком-
панией Ansaldo Energia для строя-
щейся там станции мощностью 1280 
мегаватт, уже доставлены в Азер-
байджан и устанавливаются. Было 
сообщено, что проект планируется 

завершить в конце этого или в на-
чале следующего года.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о совместной деятельности 
с компанией Ansaldo Energia, в том 
числе в сфере «зеленой» энергии. Было 
отмечено, что эта компания очень 
заинтересована в участии в совер-
шенствовании энергетической си-
стемы Азербайджана. В этой свя-
зи было подчеркнуто, что компа-
ния намерена сотрудничать с ОАО 
«Азерэнержи».

Между Министерством энерге-
тики Азербайджана, ОАО «Азерэне-
ржи» и компанией Ansaldo Energia 
подписаны договора о сотрудниче-
стве, выражена уверенность в даль-
нейшем продолжении этого взаи-
модействия.

6 сентября завершился рабочий 
визит Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева в Италию.

Президента Ильхама Алиева и пер-

вую леди Мехрибан Алиеву в милан-
ском аэропорту Мальпенса прово-
жали официальные лица Италии.

АЗЕРТАДЖ

Не нефтью единой
Практика показывает, что в серд-

ца не толпы, а солидной аудитории 
западают слова, сказанные не хлестко 
и громко, а точно и от души, особен-
но те фразы, что совпадают с наме-
рениями. Разве мало неподалеку от 
нас глав государств и правительств, 
которые витиевато разглагольству-
ют о мире и чувстве достоинства, 
о шлагбауме в виде «красных ли-
ний», но ни на йоту не приближа-
ются к достижению востребованной 
социальным заказом заветной цели 
ввиду лукавства и лицедейства, по-
скольку их пустые слова, связанные 
обязательствами перед невидимыми 
заказчиками, автоматически расхо-
дятся с реальными делами. 

Для Президента Ильхама Алиева 
концептуально важно соответствие 
кодексу чести, когда слово, как гово-
рится, «не воробей», особенно сейчас, 
когда любая сентенция разлетается 
по социальным сетям и становит-
ся объектом насмешек глобальной 
общественности. 

Помнится, глава государства 
в одном из интервью популярному 
телеканалу CGTN с более чем мил-
лиардной аудиторией четко сказал: 
«Одна из причин успешной, сбалан-
сированной политики с точки зре-
ния взаимодействия с нашими со-
седями и партнерами заключается 
в том, что мы всегда верны деловой 
репутации. Порой они с нами не со-
глашаются, иногда им не нравит-
ся наш подход, но они знают, что 
наши слова никогда не расходятся 
с делами и мы обязательны, никог-
да никого не разочаровывая. Поэто-
му Азербайджан является страной, 
завоевавшей большое доверие, в том 
числе и потому, что наше взаимо-
действие основано на позитивном 
восприятии реалий и перспектив. 
Мы хотим быть хорошими пар-
тнерами и друзьями, по возможно-
сти помогающими всем, таким об-
разом добиваясь гораздо большего, 
чем если бы извлекали чистую вы-
году из чьих-то трудностей. В то 
же время мы не причиняем вреда ни-
какой другой стране, желая нала-
дить лучшие отношения, в итоге 
создавая лучшие условия для наших 
граждан, потому что лучше жить 
в мире и гармонии». 

Это признание, возможно, в наи-
большей степени относится к отно-
шениям официального Баку и Рима, 
которые друг для друга значат го-
раздо больше, чем столицы субъек-
та международного права. Не бу-
дет преувеличением констатация, 
что Азербайджан и Италия, обла-
дая уникальными историческими 
связями, а также геополитически-
ми и экономическими позициями, 
за последние десятилетия сумели 
превратить свои отношения в стра-
тегическое партнерство, охватыва-
ющее не только финансовую сферу, 
добычу углеводородов и энергети-
ку в целом, но и образование, куль-
туру и всю гуманитарную отрасль. 

Впрочем, в условиях глобальных 
вызовов, когда энергетическая без-
опасность и новые формы эконо-
мического взаимодействия выходят 
на первый план, отношения между 
двумя странами приобретают новое 
измерение. И, похоже, за годы не-
зависимости не было случая, ког-
да бы стороны не демонстрирова-
ли примеров динамичного и кон-
структивного диалога на высшем 
уровне. Примечательным являет-
ся тот факт, что с начала 2020-х го-
дов состоялось несколько ключе-
вых визитов Президента Ильхама 
Алиева в Рим, а также прошел го-
сударственный визит его итальян-
ского коллеги Серджо Маттареллы 
в Баку 17-18 июля 2018 года, кото-
рые сыграли важную роль в укре-
плении политических связей. 

Что касается полного взаимопо-
нимания, это признание звучит на 
каждой пресс-конференции глав го-
сударств, хотя что там слова, когда 
один только взаимный товарообо-
рот является свидетельством стра-
тегического характера двусторонних 
отношений. Последние два десяти-
летия Италия прочно удерживает 
первую строчку в мире по этой по-
зиции: динамику обеспечивает экс-
порт каспийских нефти и газа, ощу-
тимо расширившийся после ввода 
в эксплуатацию Трансадриатическо-
го газопровода (ТАР). 

Но не нефтью единой, так как 

двусторонние отношения традици-
онно характеризуются высочайшим 
и тончайшим «чувством локтя», - 
официальный Рим наряду с Лондо-
ном и Будапештом (Анкара не в счет) 
относится к числу редких европей-
ских столиц, которые с начала кара-
бахского конфликта даже задолго 
до распада советской системы од-
нозначно осуждали воинственный 
сепаратизм карабахских армян, с по-
следующей оккупацией Иреваном 
при поддержке извне пятой части 
территорий суверенного Азербайд-
жана. Кстати, в свое время общена-
циональный лидер Гейдар Алиев на-
стаивал на том, чтобы Анкара или 
Рим стали одним из трех сопредседа-
телей ныне не существующей Мин-
ской группы ОБСЕ, но постоянное 
членство в Совбезе ООН сыграло 

в пользу Парижа, при этом экс-пре-
зидент Жак Ширак божился, что кто 
бы ни был «хозяином» Елисейского 
дворца, станет объективным судь-
ей, стоящим «над схваткой». Опу-
стим для ясности, чем все оберну-
лось, просто будем иметь в виду на 
будущее, кто есть кто. 

В сухом остатке, из десятки 
стран - членов Евросоюза, подпи-
савших с Азербайджаном документ 
о стратегическом партнерстве, Ита-
лия, безусловно, занимает первое 
место по полноте отношений и их 
многоуровневой диверсификации. 
Традиционная энергетика и «зеле-
ные» инициативы, индустрия услуг, 
промышленность и сельское хозяй-
ство, транспорт и логистика, а так-
же область культуры, образования, 
реставрация памятников культуры 
и истории, археологические раскоп-
ки, а в последние годы и сфера раз-
минирования - вот далеко не пол-
ный список направлений, где госу-
дарственные и частные структуры 
двух стран давно и результативно 
сотрудничают. 

Наглядными примерами успеш-
ности партнерства и дружественно-
сти отношений двух наших стран 
стали объявление 2020 года «Годом 
Азербайджана» в Италии, а также 
продуктивные результаты визита 
Президента Ильхама Алиева в Ита-
лию 1-2 сентября 2022 года, сыграв-
шего важную роль в развитии дело-
вых связей и их диверсификации. 

Столь же результативным и на-
целенным на перспективу видится 
и нынешний рабочий визит главы 
государства. Италия традиционно 
выступает в роли ключевого энер-
гетического хаба для отечественно-
го нефтяного экспорта: значитель-
ная часть поступающей в турецкий 
средиземноморский порт Джейхан 
нефти с каспийского глубоководно-
го шельфа реализуется через терми-
налы в итальянских портах Триест 
и Августа. По итогам прошлого года 
наша страна поставила на местный 
рынок порядка 11,3 млн тонн «чер-
ного золота», что на четверть боль-
ше, чем временным циклом ранее. 
В свою очередь уже четвертый год 

в рамках проекта «Южный газовый 
коридор», ключевым компонентом 
которого является газопровод ТАР, 
осуществляются поставки природ-
ного газа с газоконденсатного место-
рождения «Шахдениз» - только по 
состоянию на 1 июля на данном на-
правлении поставлено 5,17 млрд ку-
бометров «голубого топлива» с види-
мой тенденцией прироста объемов, 
что со временем станет определя-
ющим фактором и ключевым эле-
ментом энергетической безопасно-
сти Евросоюза. 

В свою очередь Азербайджан яв-
ляется ключевым торговым партне-
ром Италии среди государств Юж-
ного Кавказа: на долю нашей страны 
приходится около 90% совокупного 
товарооборота в данном регионе, а по 
итогам прошлого года объем взаим-

ной торговли между странами соста-
вил около $15,7 млрд, причем «льви-
ная» доля оборота в силу известных 
обстоятельств пришлась на отече-
ственный экспорт. Более того, ита-
льянский концерн Eni-Agip активно 
работает в проекте разработки ме-
сторождений АЧГ, «Шахдениз» и пер-
спективных пластов «Кюр-Дашы», 
традиционно участвуя в исследова-
нии и долевом разделе добычи в рам-
ках «Контракта века», а также обла-
дая 5-процентной долей в нефтепро-
воде Баку-Тбилиси-Джейхан. 

Диалог в сфере энергетики занял 
значимое место и в ходе нынешних 
переговоров. В ходе встречи Прези-
дента Ильхама Алиева с главным ис-
полнительным директором итальян-
ской компании Eni S.P.A. Клаудио 
Дескальци обсуждались, в частно-
сти, вопросы расширения и дивер-
сификации сотрудничества с при-
менением новейших технологий не 
только в нефтегазовой отрасли, но 
также в области возобновляемой 
энергии и различных сферах эко-
номики. В тот же день при участии 
глав государств, гарантирующих 
успех сделки, были подписаны три 
меморандума - в частности, о взаи-
мопонимании в области биотопли-
ва и биосырья, в сфере обеспечения 
безопасности энергопоставок, а так-
же в сфере энергетического перехо-
да и сокращения выбросов парни-
ковых газов. 

Возобновляемые источники энер-
гии постепенно выходят на первый 
план в углубляющихся деловых свя-
зях. И итальянская компания CESI 
является официальным партнером 
по подготовке технико-экономиче-
ского обоснования «зеленого» кори-
дора из Каспия через Азербайджан, 
Грузию, Черное море и далее - на Ру-
мынию и Венгрию, в рамках мемо-
рандума в Бухаресте, подписанного 
при участии главы Еврокомиссии Ур-
сулы фон дер Ляйен 17 декабря 2022 
года. А по проектам развития ветро-
энергетики в Карабахе и на Каспии 
с июля ведутся успешные перегово-
ры с другой итальянской компани-
ей - Saipem. Наконец, итальянская 
Ansaldo Energia сотрудничает с на-

циональным правительством в об-
ласти формирования современной 
электроэнергетической инфраструк-
туры в Карабахском и Восточно-Зан-
гезурском регионах. 

В целом же итальянский бизнес 
инвестировал в экономику Азербайд-
жана около 800 млн евро, в свою оче-
редь наши прямые инвестиции в ита-
льянскую экономику оцениваются 
в 1,7 млрд евро. В числе крупней-
ших проектов можно назвать строи-
тельство полипропиленового завода 
в Сумгайыте по заказу SOCAR, про-
екту и при технической поддержке 
крупнейшего итальянского холдинга 
Maire Tecnimont. А вскоре в Сумгай-
ытском химическом промышлен-
ном парке ООО «Аз-Тех-Импорт» 
с применением итальянских техно-
логий будут собирать мало-, средне- 
и многотоннажные грузовики веду-
щего европейского автопроизводи-
теля IVECO. 

Аспекты сотрудничества двух 
стран были затронуты и во время 
встречи главы государства с предсе-
дателем Совета министров Италии 
Джорджей Мелони как один на один, 
так и с участием правительственных 
делегаций. В частности, была подчер-
кнута важность наращивания тран-
зитных возможностей Среднего ко-
ридора, по которому будут переме-
щаться товары и туристы из стран 
Азии в Европу и обратно. Не была 
обойдена вниманием также гума-
нитарная отрасль - особо отмечено 
значение проекта Итало-Азербайд-
жанского университета, созданного 
в рамках совместного проекта Уни-
верситета AДA и пяти итальянских 
университетов, их роли в развитии 
культурно-гуманитарных связей. Гла-
ва правительства Мелони вырази-
ла готовность оказать нашей стране 
всю необходимую поддержку и для 
успешного проведения COP29 с на-
мерением полномасштабного содей-
ствия в данном вопросе.  

О дружественных отношениях 
Баку и Рима свидетельствует и со-
трудничество в оборонной сфере: 
реализовано большинство из трех 
десятков запланированных меро-
приятий в военной сфере на период 
2024-2025 годов, в том числе приоб-
ретен военно-транспортный само-
лет C-27J Spartan производства ита-
льянской компании Leonardo. Кро-
ме того, идут работы не только по 
разминированию, но и по возрожде-
нию освобожденных территорий. 
Итальянские компании обеспечи-
ли оборудованием электростанции 
в четырех освобожденных от окку-
пации районах: Агдаме, Физули, Гу-
бадлы и Кяльбаджаре, а архитекторы 
и строители приглашены для восста-
новления исторических памятни-
ков и мечетей в Шуше, а также для 
строительства Музея Победы в Баку. 

Иными словами, в условиях стре-
мительно меняющегося мира обе стра-
ны не просто являются важными 
стратегическими партнерами, гото-
выми совместно отвечать на вызо-
вы современности и находить новые 
возможности для роста и процвета-
ния, но и наращивают взаимопони-
мание, давая понять, что только раз-
умная кооперация без вмешательства 
государств во внутренние дела друг 
друга может быть единственным га-
рантом для континентальной безо-
пасности и глобального развития. 

Азербайджан и Италия за последние десятилетия 
сумели превратить свои отношения в стратеги-
ческое партнерство, охватывающее не только фи-
нансовую сферу, добычу углеводородов и энергети-
ку в целом, но и образование, культуру и всю гума-
нитарную отрасль

 1

Президент Ильхам Алиев 
встретился в Черноббио с главным 
исполнительным директором 
итальянской компании 
Ansaldo Energia

Завершился рабочий визит 
Президента Ильхама Алиева в Италию

Ведущие печатные органы Ита-
лии широко осветили рабочий 
визит Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева в эту страну.

Agenzia Nova, Giornale Diplomatico, 
Agenpress, Il Sole 24 Ore, Askanews, 
Italpress, il Giornale, La Presse, Agenzia 
Vista, Quotidiano Nazionale, Tutt Oggi, 
Borsa Italiana и другие СМИ сооб-
щили, что Президент Ильхам Али-
ев встретился с Президентом Ита-
лии Серджо Маттареллой в римском 
Квиринальском дворце. Отношения 
между двумя странами носят харак-
тер стратегического партнерства и ох-
ватывают многоплановое сотруд-
ничество.

Издания констатируют, что Ита-
лия является основным торговым 
партнером Азербайджана в Европе, 
сотрудничество в энергетической 
сфере между двумя странами име-
ет особое значение. Проект Транса-
дриатического газопровода - ТАР - 
играет важную роль в энергетиче-
ской безопасности Европы, в том 
числе Италии, пишет итальянская 
пресса, отмечая также важность гу-
манитарных и культурных связей, 
в частности деятельности Итальяно- 

Азербайджанского университета.
Доводится до внимания, что Ита-

лия будет представлена на предстоя-
щей в ноябре в Азербайджане COP29 
делегацией высокого уровня.

В тот же день в римском двор-
це Киджи Президент Ильхам Али-
ев встретился с председателем Со-
вета министров Италии Джорджей 
Мелони. На встрече были проведе-
ны обстоятельные обсуждения во-
просов повестки дня итальяно- 
азербайджанских двусторонних от-
ношений, а также определены новые 
направления сотрудничества меж-
ду двумя странами.

По страницам итальянских СМИ
Местная пресса широко осветила визит 
Президента Ильхама Алиева в эту страну

 br.azПолный текст 
читайте на



Взгляд
4 Бакинский рабочий

суббота, 7 сентября 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Мы продолжаем обсужде-
ние достаточно странных 

предложений, озвученных пре-
мьер-министром Николом Па-
шиняном на пресс-конферен-
ции 31 августа. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня в гостях редакции «Ба-
кинский рабочий» один из постоян-
ных экспертов нашей газеты, извест-
ный российский политолог, директор 
Института политических исследова-
ний Сергей Марков.

- Армения представила Азербайд-
жану новое предложение - подпи-
сать мирный договор по уже согла-
сованным статьям и договориться 
по несогласованным положениям 
документа в дальнейшем. Пашинян 
на пресс-конференции заявил, что 
из 17 статей договора 13 полностью 
согласованы, три - частично. Ваша 
оценка этого предложения?

- Понятно, что Армения отнюдь 
не хочет подписывать мирный до-
говор с Азербайджаном. Она жела-
ет во что бы то ни стало вовлечь За-
пад в конфликт даже в большей степе-
ни, чем сам Запад того желает. В этом 
и заключается суть странного пред-
ложения Пашиняна, когда договор 
предполагается подписать только по 
13 уже согласованным статьям, а по 
четырем, еще не согласованным, не 
подписывать. 

Запад предлагает Пашиняну под-
писать мирный договор в ходе про-
ведения СОР29. Армянский премьер 
же пытается заверить своих запад-
ных партнеров в том, что он готов 
подписать мирный договор, но до-
кумент еще не готов до конца, мол, 
готов подписать уже готовое согла-
шение. Тем самым он не хочет выгля-
деть в глазах Запада недоговороспо-
собным, политиком, отказывающимся 
подписывать мир. Хотя в реально-
сти дело обстоит иначе: именно Па-
шинян сейчас отказывается от подпи-
сания мирного соглашения, исполь-
зуя данный факт в качестве рычага 
давления в первую очередь на Азер-
байджан, а частично и на своих за-
падных партнеров.

- Не отказываясь от террито-
риальных претензий, Пашинян 
на пресс-конференции вдруг за-
явил о наличии неких претензий 
в Конституции Азербайджана. Чего 
он добивается подобного рода вы-
сказываниями?

- Претензии Пашиняна к Консти-
туции Азербайджана, в которой, яко-
бы, отображены территориальные 
притязания на армянские земли, яв-
ляется не чем иным, как маневриро-
ванием. Это объясняется тем, что он 
пытается представить ситуацию та-
ким образом, когда не только Азер-
байджан имеет претензии к конститу-
ции Армении, поскольку именно ар-
мянские войска оккупировали часть 
территории Азербайджана и в основ-
ном законе Армении содержатся по-
ложения, подтверждающие армян-
ские территориальные претензии 
к Азербайджану, но ситуация с обе-

их сторон выглядит одинаково. В та-
ком случае, следуя армянской логике, 
конституции должны поменять обе 
страны. И коль Баку не собирается 
вносить изменения в Конституцию, 
то и Иреван не намерен этого делать. 
То есть налицо попытка поставить 
Азербайджан на одинаковый с Ар-
менией уровень проблемности кон-
ституции и таким образом уравнять 
позиции. Но в реальности позиции 
не могут быть уравнены, потому что 
в азербайджанской Конституции от-
сутствуют какие-либо территориаль-
ные претензии к Армении.

- Референдум по конституции 
Армении перенесен на 2027 год. 
Почему?

- Как я понимаю, Пашинян со-
бирается не просто внести измене-
ния в основной закон страны, сни-
мающие любые территориальные 
претензии к Азербайджану, но ко-
ренным образом поменять консти-
туцию по многим ее положениям. 
Такие большие изменения выгод-
ны Пашиняну. Возможно, он захо-
чет в перспективе вернуть в Арме-
нии президентскую форму правле-
ния и пересесть из кресла премьера 
в кресло президента страны. Возмож-
но, что-то иное. А перенося референ-
дум на 2027 год, Пашинян, возможно, 
полагает, что добиться нужных ему 
изменений прямо сейчас не сможет. 
Скорее всего он ощущает, что реван-
шистские настроения среди населе-
ния Армении все еще очень сильны, 
и опасается, что в случае проведения 
референдума сейчас он потерпит по-
ражение. Перенос срока референдума 
означает, что Пашинян отказывается 
в ближайшие три года выполнять те 
требования, что выставил перед ним 
официальный Баку как необходимое 
условие для подписания мирного до-
говора. Получается, что, по сути, Па-
шинян отказывается подписывать 
мир в ближайшие три года. 

Причину отказа от подписания 
мира в ближайшие годы я вижу в том, 
что армянское общество рассматрива-
ет мирный договор с Азербайджаном 
не как ворота в блестящее будущее, 
где можно будет строить единый Юж-
ный Кавказ, неразорванный на части 
конфликтами, а как фиксацию капи-

туляции Армении перед Азербайд-
жаном. Хотя армяне и так по факту 
капитулировали, но зафиксировать 
это на бумаге они не готовы. 

Второй аспект связан с тем, что 
текущую военную напряженность 
и отсутствие мирного договора Па-
шинян активно использует для на-
ращивания военной поддержки со 
стороны Франции и других западных 
стран. Дело в том, что на Западе по 
этому поводу рассуждают примерно 
так: если есть армяно-азербайджан-
ский мирный договор и если уровень 
конфликтности между Азербайджа-
ном и Арменией существенно упал, 
тогда нет нужды поставлять оружие 
армянам. И коль нет мирного дого-
вора, а напряженность между двумя 
странами сохраняется, Запад согла-
сен финансировать милитаризацию 
Армении. Кроме того, незавершен-
ность военного конфликта исполь-
зуется Западом для размещения во-
енно-гражданских миссий ЕС. И от-
сутствие мирного договора служит 
основанием Западу для проециро-
вания его военной составляющей на 
Южный Кавказ.          

- Баку обвиняет Иреван в реван-
шизме в связи с тем, что в последнее 
время началось военно-техническое 
сотрудничество Армении с Франци-
ей и Индией. Премьер Армении счи-
тает это несправедливым, заявляя 
на пресс-конференции о том, что 
любая страна вправе обороняться, 
иметь сильную и боеспособную ар-
мию. Действительно ли страна-агрес-
сор имеет право на сильную армию?

- Разумеется, каждая страна имеет 
право наращивать свой военный по-
тенциал. С другой стороны, каждая 
страна вправе фиксировать, против 
кого направлен данный потенциал. 
Поэтому Армения имеет право за-
ключать военные соглашения хоть 
с Францией, хоть с Индией, хоть с лю-
бой другой страной мира. Но и Азер-
байджан имеет полное право ставить 
вопрос - против кого идет наращи-
вание армянского военного потен-
циала. А поскольку главным, если не 
единственным направлением реали-
зации военного потенциала Армении 
на протяжении последних десятиле-
тий был Азербайджан, то Баку име-
ет полное право жестко ставить во-
прос о том, что нынешняя милита-
ризация Армении осуществляется 
против Азербайджана, и такое нара-
щивание военного потенциала, учи-
тывая тот факт, что именно Армения 
была агрессором на протяжении пре-
дыдущих десятилетий, оккупирова-
ла на протяжении десятилетий азер-
байджанские земли, занималась эт-
ническими чистками в отношении 
мирных азербайджанцев, причем 
на территории Азербайджана, сле-
довательно, достижение нынешнего 
уровня милитаризации уже является 
проявлением агрессии. Правда, пока 
лишь в потенциальной форме. При-
чем такого рода претензии - о недо-
пустимости наращивания армянско-
го военного потенциала - Баку имеет 
право предъявлять не только Ирева-
ну, но и тем странам, которые уча-
ствуют в милитаризации Армении.      

- По словам Пашиняна, Иреван 
весьма заинтересован в разблоки-
ровании коммуникаций, однако 
премьер Армении исключил воз-
можность посредничества России 
в этом вопросе по той причине, что 
суверенитет, юрисдикция и терри-
ториальная целостность Армении не 
могут быть поставлены под сомне-
ние. То есть Иреван не уступит кон-
троль этих дорог какой-либо другой 
стране, в том числе России. Каково 
ваше мнение на сей счет?

- Азербайджан в первую очередь 
заинтересован в открытии Зангезур-
ского коридора для установления су-
хопутной связи с Нахчыванской авто-
номией. Армения также заинтересова-
на в разблокировании транспортных 
путей, правда других, которые по-
могут ей выйти на мировые рынки, 
в частности на российский. Но сейчас 
в силу того, что Иреван переходит от 
союзнических отношений с Москвой 
к союзническим отношениям с Запа-
дом, потребность Армении в транс-
портных коммуникациях с Россией 
упала. Тут Иреван оказался в доволь-
но запутанной ситуации. Даже если 
представить разблокированными все 
транспортные коммуникации Арме-
нии, то на Запад они шли бы либо 
через Турцию, с которой у Армении 
традиционно высокий негативный 

потенциал отношений, либо через 
Иран, у которого сейчас плохие от-
ношения с Западом. Если предполо-
жить коммуникационную связь Ар-
мении с Западом через Азербайджан 
и Россию, то и у России в последнее 
время серьезно испортились отноше-
ния с Западом. Более того, в послед-
нее время ухудшились армяно-рос-
сийские отношения, да и негативный 
потенциал азербайджано-армянских 
отношений тоже очень высок. В ито-
ге получается, что юридически Зан-
гезурский коридор, как логистиче-
ская связь армян через Азербайджан 
и Россию со всем остальным миром, 
служит разблокированию транспорт-
ных путей Армении, но фактически 
этот маршрут проходит через терри-
тории, настолько отягощенные высо-
ким уровнем негативного потенциа-
ла, что у армян возникают сомнения: 
а смогут ли они вообще воспользо-
ваться такими транспортными ком-
муникациями, поскольку оказывают-
ся в зависимости от весьма сложных 
отношений?    

Что касается непосредственно 
Зангезурского коридора, то по нему 
в Сочи была достигнута хорошая до-
говоренность о его частичной экстер-
риториальности. В частности, этой 
железной дорогой в основном будут 
пользоваться Азербайджан и Турция, 
юрисдикция Иревана над коридором 
сохранится, но в практическом смысле 
этот маршрут будут контролировать 
российские пограничники и россий-
ские компании, которые будут управ-
лять данными участками железной 
и автомобильной дорог. В принципе 
это было хорошее компромиссное ре-
шение. Но сейчас оно не устраивает 
Армению по нескольким причинам. 
Во-первых, Иреван развивает отно-
шения с Западом, меняет своего ос-
новного партнера и с Россией отно-
шения ухудшаются. Соответственно, 
передать Москве такой мощный ре-
сурс в виде Зангезурского коридора 
Армения не хочет.  

Во-вторых, Иреван опасается эле-
ментов экстерриториальности данно-
го маршрута, так как в Армении хоро-
шо помнят, что чуть более века назад 
Зангезур был частью Азербайджана, 
и понимают, что если бы сейчас дан-
ная территория перешла под контроль 
Баку, то это серьезно усилило бы гео-
политическое положение Азербайд-
жана. Более того, в Зангезуре раньше 
проживало много азербайджанцев, 
которые были изгнаны оттуда в ре-
зультате этнических чисток в конце 
80-х годов прошлого века. 

Все это, как считают в Иреване, 
создает потенциал для возможной 
операции Баку по установлению соб-
ственного контроля над Зангезуром 
с использованием как раз экстерри-
ториальности проходящего там ко-
ридора. Поэтому армяне категорич-
но выступают против вышеуказан-
ной экстерриториальности.

Опасное маневрирование
Перенося референдум, Пашинян откладывает подписание мира 

Хотя, если полистать архивы даже 
в Тбилиси и Санкт-Петербурге, Па-
риже и Лондоне, не говоря о Стам-
буле и Берлине, можно найти тысячи 
примеров зверств «братьев-христиан» 
на этнической и религиозной почве. 

Потому думается, вовсе не случай-
но целых три заокеанских министер-
ства накануне обвинили руководство 
российского государственного медиа-
концерна RT, включая главного редак-
тора Маргариту Симоньян, а также 
связанных с ФСБ хакеров, в новых по-

пытках повлиять на исход президент-
ских выборов в США посредством де-
зинформации, объявив о скоордини-
рованных действиях против россиян. 

В частности, Минюст США сооб-
щил об уголовном деле против двух 
сотрудников RT и аресте трех десят-
ков интернет-адресов, через которые, 
по данным ведомства, распространя-
лась дезинформация, в том числе сге-
нерированная искусственным интел-
лектом. Госдепартамент же внес RT 
и пять его дочерних фирм в список 
иностранных представительств, под-
падающих под действие закона об ино-
странных миссиях 1982 года, а минфин 
ввел прямые санкции против десяти 
человек, включая двух заместителей 
Маргариты Симоньян, и двух дочер-
них фирм холдинга. 

Кроме того, американские структу-
ры «России сегодня», «РИА Новости», 
Russia Today, Sputnik и Ruptly отныне 
приравнены к иностранным прави-
тельственным миссиям и теперь будут 
обязаны сообщать в Госдепартамент 
обо всех своих сотрудниках и недви-
жимости в США, с вытекающими по-
следствиями. Сюда входят политика 
ограничения выдачи виз, заморозка 
счетов, вплоть до ареста с нестандарт-
ной формулировкой «исключитель-
но за их вредоносную деятельность 

по оказанию тайного влияния, а не 
за содержание каких-либо репорта-
жей или дезинформационных меро-
приятий». 

И это лишь малая часть ограни-
чений, которые касаются не только 
«вмешательства в выборы», но и фи-
нансов с экономикой. Один из послед-
них запретов остановил торговлю дол-
ларом и евро на российской бирже. 
А Вашингтон расширил список граж-
дан, компаний, банков и целых секто-
ров промышленности и услуг РФ, со-
трудничество с которыми может стать 
основанием для введения вторичных 
санкций, и полностью запретил ока-
зывать ряд IT-услуг и консультаций 
любому человеку внутри России.

Запрет на сотрудничество для фи-
нансовых учреждений теперь распро-
страняется на любые компании и лица, 
попавшие под санкции из-за россий-
ского вторжения в Украину, и на лю-
бые российские компании, работа-
ющие в строительном, аэрокосми-
ческом, производственном секторах 
экономики. Причем список расши-
ряется - в том числе за счет постав-
щиков из других стран, в частности, 
Китая, а также посредников (за непо-
нятным исключением армян), постав-
ляющих, например, чипы для ракет 
из Тайваня. Всего под санкции мин-

фина США попало более чем 300 фи-
зических лиц и организаций в Рос-
сии и других странах мира, а Госдеп 
наложил санкции против более чем 
100 юридических и физических лиц, 
участвующих в развитии экспортно-
го потенциала РФ. 

Кстати, ограничения против Рос-
сии в ответ на вторжение в Украину 
настолько масштабны, что мировая 
история не знает аналогов. Были то-

чечные санкции, были страны-изгои 
вроде Кубы, Северной Кореи и Ирана, 
к экономической и дипломатической 
«войне» против которых когда-то при-
соединилось большинство стран, но 
столь тотального наступления «лаге-
ря демократии» в отношении самой 
крупной страны и важной для мира 
экономики прежде не было. Вводи-
лись эти меры тоже впопыхах: отве-
чать на развязанную 24 февраля 2022 
года войну нужно было, как говорит-

ся, «здесь и сейчас». Никто ничего не 
просчитывал, опирались на общие 
соображения - «на ощупь в темной 
комнате», как говорил отец китай-
ской экономики Дэн Сяопин, реко-
мендовавший не искать черную кош-
ку там, где ее нет. 

Споры об эффективности санк-
ций и возможности с их помощью по-
влиять на Россию не утихают до сих 
пор: кто-то считает, что следует со-

кратить ее возможности продолжать 
войну, лишив товаров и технологий, 
необходимых для производства ору-
жия и для нормальной жизни, а так-
же оставить без конвертируемой ва-
люты, даже если коллективному За-
паду самому это влетит в копеечку. 

Основной же внятный аргумент 
осторожных противников санкций 
такой - заплатить придется дорого 
и непонятно за что, так как речь идет 
об одном из самых крупных глобаль-

ных игроков, полностью интегриро-
ванных в мировой энергетический 
рынок и международные цепочки по-
ставок, у которого к тому же доста-
точный запас прочности, чтобы вы-
держать ограничения. Вывод следую-
щий: в итоге те, кто вводит санкции, 
потеряют рынки сбыта и поставщи-
ков, получат рост цен на энергоноси-
тели и другие проблемы, Россия же 
как ни в чем ни бывало «отряхнется», 
сумев заменить потерянные отноше-
ния на одном направлении, выстро-
ив новые и даже более прочные свя-
зи с другими государствами. 

Может быть, поэтому Маргарита 
Симоньян вяло отреагировала на зао-
кеанские потуги. «Тю. Проснулись! Все 
западные СМИ зашлись в приступе 
паранойи. Минюст США утверждает, 
что RT нанимал одних из самых круп-
ных консервативных блогеров с мно-
гомиллионной аудиторией в США для 
того, чтобы вмешиваться в выборы 
и распространять российские нарра-
тивы. Поэтому мне и пятерым моим 
коллегам еще и влепили санкции. Те-
перь попробуем представить, что бы 
случилось, если бы эти утверждения 
оказались правдой…», - написала она, 
сидя у Кремля за пазухой и имея ор-
ден Почета исключительно за этни-
ческую ненависть. 

Сергей Марков:

Поскольку Иреван пере-
ходит от союзнических 
отношений с Москвой 
к союзническим отноше-
ниям с Западом, потреб-
ность Армении в транс-
портных коммуникациях 
с Россией упала. Пото-
му Иреван оказался в до-
вольно запутанной си-
туации

Популярность вразнос
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Целых три заокеанских министерства обвини-
ли руководство российского государственного 
медиаконцерна RT, включая главного редакто-
ра Маргариту Симоньян, а также связанных 
с ФСБ хакеров, в новых попытках повлиять 
на исход президентских выборов в США

Пашинян 
вторит Тегерану

Армения отвергает 
предложение России

Как уже мы сообщали, заявле-
ние главы МИД России Сергея 
Лаврова о том, что Армения са-
ботирует соглашение об откры-
тии транспортных коммуникаций 
между Азербайджаном и Нахчы-
ваном (Зангезурский коридор), 
вызвало в Тегеране и Иреване 
нескрываемое беспокойство.

Премьер-министр Никол Па-
шинян, отвечая на вопрос слуша-
теля летней школы национального 
собрания, сказал, что согласно трех-
стороннему Заявлению от 10 ноября 
2020 года, функция обеспечения без-
опасности коммуникаций, проходя-
щих через территорию Республики 
Армения, закреплена за Республи-
кой Армения.

«В последнее время активизирова-
лись дискуссии о региональных ком-
муникациях, в этих дискуссиях тоже 
есть некоторые прочтения. Недавно 
высокопоставленный чиновник РФ 
(подразумевает Лаврова. - Ред.) зая-
вил, что в трехстороннем Заявлении 
от 10 ноября написано, что безопас-
ность транспортных коммуникаций 
между основной частью Азербайджа-
на и Нахчываном обеспечивает сила-
ми пограничных войск Федеральная 
служба безопасности Российской Фе-
дерации. Хочу сказать, что в трехсто-
роннем Заявлении от 10 ноября та-
кого не написано. Это простой текст, 
общедоступный, его можно открыть 
и прочитать», - сказал Пашинян.

Неожиданный 
поворот

Армения и Грузия 
поддержали ордер 

на арест Путина
Армения и Грузия подписали 
декларацию Совета Европы, 
которая поддерживает ордер 
Международного уголовного 
суда на арест президента Рос-
сии Владимира Путина. Доку-
мент опубликован на сайте СЕ.

Согласно заявлению пресс-службы 
Совета Европы, в декларации указа-
ны принципы для решения важней-
ших вопросов правосудия, связан-
ных с конфликтом в Украине. Ми-
нистры юстиции стран-участниц СЕ 
и государств-наблюдателей приня-
ли документ на встрече под предсе-
дательством Литвы. 

Помимо Армении и Грузии, де-
кларацию поддержали Литва, Латвия, 
Эстония, Украина и Молдова, а так-
же США, Канада, Германия, Фран-
ция, Великобритания и ряд других 
стран. При этом от поддержки доку-
мента воздержались Азербайджан, 
Турция, Венгрия, Босния и Герцего-
вина, Словакия и Сербия. 

Отдел политики
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Мертвые души «нкр» 
никак не обретут покой...

Интересно, с кем, на каком ос-
новании и по какому праву соби-
рается сей шут вести переговоры?

 
 Живой среди 

мертвых или мертвый 
среди живых?

Кстати, об этом он заявил в бесе-
де с журналистами в военном пан-
теоне «Ераблур» по случаю «дня не-
зависимости» выкинутой на свалку 
истории фейковой структуры. До-
вольно символичное место выбрал 
самоРАСПУЩЕННЫЙ «лидер», надо 
сказать. Чего он добивается? Новых 
жертв в этой усыпальнице для даль-
нейшего вселенского плача по без-
винно убиенным представителям 
«многострадального» народа? 

Складывается впечатление, что 
этот этнос не может по определению 
жить в мире и согласии с соседями. 
Это - словно бы некие фазы, чем-то 
напоминающие известные медицин-
ской науке циклы, которые перио-
дически повторяются и не дают на-
шим соседям жить без поиска при-
ключений на свою… судьбу. 

Так вот Шахраманян заявил, что 
периодически проходят обсуждения 
того, в каком статусе и каким спо-
собом население может вернуться 
в свои дома, создана даже специаль-
ная комиссия, которую возглавляет 
нафталиновый экс-глава МИД Ар-
мении Вардан Осканян. А еще он 
требует международных гарантий. 

О каких это гарантиях, да еще 
и международных, вещает сей ско-
морох? «Возвращение - наше пра-
во, и это не может противоречить 
государственным интересам Арме-
нии», - подчеркивает он. Интерес-
но, а про государственные интересы 
Азербайджана этот недоучка что ду-
мает, если вообще иногда этот про-
цесс происходит в его голове? И во-
обще, причем тут Армения? 

По тому же случаю Шахраманя-
ну о возвращении армян Карабаха 
в том же пантеоне «Ераблур» вторит 
т.н. глава «арцахской» епархии епи-
скоп Вртанес Абрамян. И тоже - ни 
слова о судьбе азербайджанских бе-
женцев из Армении. Какая-то стран-
ная армянская логика, которую, ви-
димо, могут понять лишь они сами.  

Вопрос о возвращении добро-
вольно покинувшего Карабахский 
регион Азербайджана армянского 
населения будет рассматриваться 
лишь в контексте возвращения на-
сильственно изгнанных из Армении 
азербайджанцев! Сколько можно об 
этом твердить?! Поневоле вспомнишь 
фразу из популярного в прошлом 
фильма: «Повторяю для тугодумов!» 

Одним словом, все будет зер-
кально и строго пропорционально.

Самвел подписал, 
но потом передумал

Далее Шахраманян заявляет, что 
документ о ликвидации сепаратист-
ской хунты не имеет юридической 
силы, о чем руководство «нкр» пись-
менно оповестило правительство 

и премьер-министра Армении. По 
его словам, подписание указа о ро-
спуске самопровозглашенного и ни-
кем так и не признанного образо-
вания было вынужденным, чтобы 
обеспечить безопасность передви-
жения жителей и каких-то там си-
ловых структур его марионеточной 
«республики». 

Ну что касается населения, то весь 
мир наблюдал, как во время антитер-

рористических мероприятий локаль-
ного характера в сентябре прошлого 
года ни одно гражданское лицо не 
пострадало. Более того, порой наши 
силовики даже вносили коррективы 
в свои действия против вооружен-
ных преступников, если возникала 
угроза для обычных граждан. Так 
что в любом случае население, при-
нявшее решение покинуть Карабах-
ский регион Азербайджана, могло 
беспрепятственно это сделать. И это 
тоже видел весь мир на погранич-
ном контрольно-пропускном пун-
кте «Лачин» ровно год назад. 

А по части «представителей си-
ловых структур» отметим, что им 
неоднократно предлагалось поки-
нуть территорию Азербайджанской 
Республики. Кто внял этому при-
зыву, ушел живым и невредимым. 
А вот кто «не услышал», тем при-
шлось слушать нынешние пафос-
ные речи Шахраманяна в «Ераблу-
ре» уже из другого мира. 

По его словам, с самого начала 
было известно, что документ - анти-
конституционный и противозакон-
ный. Это - в дополнение к тому, что 
он еще был вынужденным, как от-
мечено выше. Мол, он не был офи-
циально опубликован, не получил 
правовой оценки и не был введен 
в правовую систему, чтобы рассма-
тривать его как нормативный акт. 

В принципе, антиконституци-
онными являются как сам этот вы-
скочка, так и все его «атрибуты го-
сударственности». И нам абсолют-
но безразлично, какой документ он 

подписывал, поскольку и сам он, 
и его бумажка вместе с его же под-
писью - не более чем дырка от бу-
блика, к тому же давно покрытого 
плесенью!

Это еще - «мягко выражаясь», 
как говорил замечательный сати-
рик Аркадий Райкин. Что касает-
ся варианта «грубо говоря», выра-
жаясь его же терминологией, этому 
препятствуют общепринятые нор-
мы приличия.

Синдром Пашиняна 
как дурной пример

Интересно не только то, насколь-
ко, скажем так, политически пра-
воспособен Шахраманян, но и его 
поведенческий стереотип. Создает-
ся впечатление, что в Армении это 
стало нормой: говорить утром одно, 
днем - другое, а вечером - третье, 
причем совершенно не вписываю-
щееся в общую канву.  

Видимо, там копируют алгоритм 
поведения премьера Пашиняна. А уж 
он-то достиг в этом деле недосяга-
емых высот. Можно даже сказать, 
что Никол Воваевич превзошел са-
мого Отто фон Бисмарка и предста-
вил миру его известное изречение 
в новом прочтении: «ПОЛИТИКА 
ЕСТЬ ИСКУССТВО ВОЗМОЖНО-
ГО маневрирования среди собствен-
ных же заверений». 

Для конкретизации этой мыс-
ли обратимся к другому известно-
му немцу. Вот распорядок дня ба-
рона Мюнхгаузена: 6.00 - подъем, 
7.00 - разгон облаков и установле-
ние хорошей погоды, с 8.00 до 10.00 
- подвиг, 16.00 - война с Англией. 
В данном случае - с Азербайджаном. 
Тем более что, согласно исследова-
ниям профессора Сурена Айвазя-
на, англосаксы являются выходца-
ми из Армении, переселившимися 
на Британские острова в XV-X вв. 
до н.э. из области Англ-тун провин-
ции Четвертая Армения края «вели-
кая Армения». Вот уж действитель-
но, «когда я думал, что достиг дна, 
снизу постучали». 

Так вот, не будут же армяне во-
евать сами с собой. 

Поэтическое 
отступление 

Что же касается нас, то с Азер-
байджаном у них уже была война 
и чем все это завершилось - общеиз-
вестно. Но если войны хотят опять, 

можем повторить, как любят гово-
рить русские. 

Долгие годы мы предупреждали 
армян, приглашали за стол перегово-
ров, предлагали соглашение на вы-
годных для них условиях. И вот что 
слышали в ответ: «Новая война за 
новые территории», «Карабах - это 
Армения и точка». В итоге несговор-
чивым соседям с непомерным ап-
петитом на чужие земли пришлось 
забирать самое ценное и убирать-
ся восвояси, что, впрочем, доволь-
но спорное слово в данном случае. 

Кстати говоря, если высказаться 
«о самом ценном» для соседей в поэ-
тической форме, то можно это пред-
ставить в следующем виде:

Однажды, тридцать лет тому назад, 
«Древнейший» житель мира Анастас,
Не зная, что дадут ему пинком под зад, 
Украл у «туркеса» из дома унитаз.
О, сколько разного увидел на своем веку
Предмет сей нужный, а порой 
  и вожделенный!
Не важно, в Иреване, Лондоне или Баку
Им пользуется Хомо сапиенс, 
 на земле рожденный!
Откуда ж знать важнейшей 
  точке санузла,
Что станет вдруг ценнейшим 
 кладом для хозяев?!
И в форс-мажор, обняв, как милую, 
  что верною была,
С собою увезут на «родину 
  древнейших хаев»!

Баку опять 
предупреждает...

Однако вернемся к суровой прав-
де жизни. Учитывая уроки прошлых 
лет, стоило бы прислушаться к неод-
нократным обращениям азербайд-
жанской стороны, однако неугомон-
ные соседи опять норовят наступить 
на старые грабли. Сегодня стано-
вится очевидным, что за всей не-
лепостью заявлений Шахраманяна 
проглядывается очередная авантюра 
под названием «правительство «ар-
цаха» в изгнании». Ну, что же, если 
Армения не откажется от этой без-
рассудной политики, то нам придет-
ся задуматься о создании в Азер-
байджанской Республике на зако-
нодательном уровне правительства 
Западного Азербайджана в изгна-
нии. Со всеми вытекающими из это-
го правового акта последствиями.

Хотелось бы в очередной раз 
предостеречь от авантюр неуго-
монных «деятелей» из нынешнего 
Иреванского ханства и напомнить 
им слова Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева: «Зангезур был 
передан Армении в 1920 году... До 
этого эта территория принадлежала 
нам. Когда я говорю Гейча, они ныне 
называют это озером Севан… До-
статочно взглянуть на карту начала  
ХХ века. На ней вы не увидите Сева-
на. Вы увидите там Гейчу. То же самое 
и с Иреваном. Они разрушили исто-
рическую часть Иревана. Это - оче-
видный факт, что здесь жили азер-
байджанцы, включая моих предков».

Октай СУЛТАНОВ

Учитывая уроки про-
шлых лет, стоило бы 
прислушаться к неодно-
кратным обращениям 
азербайджанской сто-
роны, однако неугомон-
ные соседи опять норо-
вят наступить на ста-
рые грабли
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Компас в море перемен 
Как Макрон предпочел старую гвардию 

вместо «новаторских» подходов

Назначение Барнье, 73-летнего 
политика с многолетним опытом, ко-
торый стал самым возрастным пре-
мьер-министром в истории Пятой 
республики, может быть оценено как 
попытка Макрона обратиться к бо-
лее традиционным и консерватив-
ным элементам французского из-
бирательного корпуса. Однако это 
решение также подвергается кри-
тике за отсутствие инновационно-
сти и потенциальную неспособность 
эффективно реагировать на текущие 
социальные и политические вызо-
вы страны. 

После потери центристским пра-
вительством большинства в резуль-
тате законодательных выборов, про-
веденных в июне, политическая сцена 
Франции оказалась фрагментиро-
ванной. Оппоненты Макрона с ле-
вого крыла политической арены уже 
выразили свое недовольство назна-
чением, считая его ударом по своим 
избирателям. В этом контексте на-
дежды на стабилизацию политиче-
ской обстановки кажутся малове-
роятными, поскольку Барнье пред-
стоит непростая задача управления 
страной без явного законодательно-
го большинства и с необходимостью 
формирования временных союзов 
для решения насущных проблем, та-
ких как бюджет на следующий год.

В целом, последние решения Ма-
крона подвергают критике за то, что 
в критический момент он предпо-
чел старую гвардию вместо «нова-
торских» и «прогрессивных» под-
ходов, что, возможно, усугубит уже 
напряженные отношения во фран-
цузском обществе и парламенте, де-
лая будущее политической стабиль-
ности в стране еще более неопреде-
ленным.

Кроме того, Макрон назначил 
Барнье, надеясь, что этот опытный 
консерватор и бывший переговор-
щик по Брекситу сможет работать 
с глубоко разделенным парламен-
том страны для преодоления поли-
тического кризиса, который потряс 
его президентство.

Назначение Барнье завершило бо-
лее чем 50-дневный период времен-
ного правительства во Франции, но 
не гарантирует возвращения поли-
тического спокойствия. Барнье пред-
стоит сложная задача работы с кон-
фликтным и глубоко разделенным 
парламентом, который образовал-
ся после досрочных законодатель-
ных выборов, проведенных Макро-
ном в июне.

На церемонии передачи полно-
мочий от Атталя Барнье заявил, что 
его новая роль потребует «множе-
ства прослушиваний, множества 
уважения».

Не имея собственного законо-
дательного большинства, Барнье 
должен будет находить временные 
группы сторонников в Националь-

ном собрании для решения насущ-
ных проблем Франции, включая бюд-
жет на 2025 год. 

Макрон и его помощники несколь-
ко недель проводили консультации 
с потенциальными кандидатами на 
пост премьер-министра, пытаясь по-
строить консенсус в поисках лиде-
ра правительства, который мог бы 
выжить в раздробленном полити-
ческом ландшафте.

Барнье, карьерному политику, гор-
дящемуся своими скромными корня-
ми из альпийского региона Высокая 
Савойя Франции, не чужды сложные 
и громоздкие задачи: он был главным 
переговорщиком Европейского Со-
юза в трудных переговорах с Вели-
кобританией по ее выходу из блока.

Но он может быстро столкнуть-
ся с возможными попытками парла-
мента свергнуть новое правитель-
ство, которое он соберет и возглавит. 
Оппоненты Макрона слева француз-

ской политической арены немедлен-
но представили назначение консер-
вативного Барнье как удар по тем, 
кто голосовал за них на законода-
тельных выборах. 

Обращаясь к Барнье, Макрон 
надеется преодолеть этот полити-
ческий тупик.

В заявлении из офиса президен-
та о назначении говорится, что Бар-
нье поручено «сформировать объе-
диняющее правительство для служе-
ния стране и французскому народу».

Сформировать правительство, ко-
торое не будет быстро свергнуто пар-
ламентским вотумом недоверия, бу-
дет наверняка тонким балансом с та-
ким разделенным законодательным 
органом. Чтобы заполучить поддерж-
ку, которая необходима его прави-
тельству, Барнье, возможно, предло-
жит министерские посты потенци-
альным союзникам.

В условиях, когда традиционные 
институты теряют доверие населе-
ния, каждое решение, принятое на 
высших уровнях власти, может иметь 
значительные последствия как для 
внутренней, так и для международ-
ной политики. Эффективное управ-
ление в такой ситуации требует не 
только умения находить общий язык 
с различными политическими груп-
пами и поддерживать стабильность 
в стране, но и способности адапти-
роваться к быстро меняющимся об-
стоятельствам, что является ключе-
вым фактором успешного лидерства 
в современном мире. Как это полу-
чится у Барнье, покажет время.

Бакинская инициативная группа (БИГ) по 
итогам международной конференции на 
тему «Незаконная оккупация Францией 
острова Майотта Союза Коморских остро-
вов», состоявшейся 3 сентября в Баку, на-
правила официальное письмо генерально-
му секретарю ООН, председателю Движе-
ния неприсоединения (ДН), генеральному 
секретарю Организации исламского со-
трудничества (ОИС), председателю Евро-
пейской комиссии, секретарю Лиги араб-
ских государств (ЛАГ) и председателю Аф-
риканского союза.

В письме выражена глубокая обеспокоен-
ность незаконной оккупацией Францией острова 
Майотта, входящего в Союз Коморских остро-
вов, и указано, что это является нарушением 
международного права.

В письме отмечается, что Франция, злоупо-
требляя своим постоянным членством в Сове-
те Безопасности ООН, препятствует инициати-

вам, направленным на устранение этого нару-
шения международного права. Франция также 
игнорирует соответствующие резолюции, при-
нятые такими международными организаци-
ями, как Генеральная ассамблея ООН, Движе-
ние неприсоединения, Организация исламско-
го сотрудничества, Лига арабских государств 
и Африканский союз.

Итоговая декларация, являющаяся одним 
из основных результатов международной кон-

ференции «Незаконная оккупация Францией 
острова Майотта Союза Коморских островов», 
представлена генсеку ООН, председателю ДН, 
генсеку ОИС, председателю Еврокомиссии, ген-
секу ЛАГ и председателю Африканского сою-
за. Руководителям вышеупомянутых организа-
ций также представлена брошюра под названи-
ем «Незаконная оккупация Францией острова 
Майотта Союза Коморских островов», издан-
ная БИГ.

БИГ в своем письме призвала провести меж-
дународную конференцию по вопросу оккупа-
ции острова Майотта и способствовать созда-
нию соответствующих рабочих групп в рамках 
этих структур в целях прекращения оккупации 
и защиты международного права. И выразила 
уверенность, что этот вопрос в ближайшее вре-
мя найдет свое решение в духе международного 
права в рамках тесного сотрудничества с меж-
дународным сообществом.

Отдел политики

Воззвание к мировым институтам
Бакинская инициативная группа направила официальное письмо международным структурам

Оппоненты Макрона 
представили назначение 
консервативного Барнье 
как удар по тем, кто го-
лосовал за них на зако-
нодательных выборах 

 1

Министр обороны, гене-
рал-полковник Закир Гаса-
нов и заместитель министра 
обороны - командующий Су-
хопутными войсками, гене-
рал-лейтенант Хикмет Мирзоев 
проверили боевую подготов-
ку подразделений, дислоци-
рованных в направлении ус-
ловной границы.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Министерства обороны, было 
доложено, что в подразделениях 
на высоком уровне организова-

но круглосуточное боевое дежур-
ство и ведется непрерывная служба 
в соответствии с правилами рас-
порядка дня.

Встретившись с личным соста-
вом, несущим боевое дежурство, 
министр обороны высоко оценил 
боевую и психологическую подго-
товку военнослужащих.

Генерал-полковник З.Гасанов 
поставил перед соответствующими 
лицами конкретные задачи по бо-
лее качественной организации слу-
жебно-боевой деятельности и по-
вышению бдительности.

Проверка боеготовности
Закир Гасанов и Хикмет Мирзоев 

ознакомились с подготовкой подразделений
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В начале XXI века мировое 
сообщество сталкивается 

с глобальными экологически-
ми вызовами, среди которых 
особо выделяются изменения 
климата. Климатические изме-
нения оказывают существенное 
влияние на экосистемы, эконо-
мику и жизнь населения всей 
планеты.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В ответ на вызовы была сформи
рована международная климатиче
ская политика, направленная на коор
динацию усилий всех стран в борьбе 
с изменениями климата. Централь
ное место в этой политике занимает 
Рамочная конвенция ООН об изме
нении климата, под эгидой которой 
разрабатываются различные меха
низмы и инструменты для улучше
ния глобального отклика на клима
тические угрозы. 

Одним из последних нововведе
ний в рамках конвенции является 
Расширенная система прозрачности 
(ETF), которая направлена на усиле
ние международного сотрудниче
ства через улучшение прозрачности 
климатических действий и полити
ки. Данная система представляет со
бой платформу для обмена инфор
мацией и опытом между странами, 
что позволяет не только отслежи
вать прогресс в реализации наци
ональных климатических планов, 
но и определять области, требую
щие дополнительных усилий и ре
сурсов. Подобное взаимодействие 
играет ключевую роль в формиро
вании справедливой и эффективной 
международной климатической по
вестки, способствующей устойчиво
му развитию и минимизации нега
тивного влияния на природу.

Исполнительный секретарь Ра
мочной конвенции ООН об измене
нии климата Саймон Стил недавно 
в своем выступлении подчеркнул важ
ность направленной климатичес кой 

политики, которая становится ключе
вым элементом для ускорения «зеле
ного» перехода и укрепления устой
чивости экономики стран в услови
ях глобального изменения климата. 
По его убеждению, центральное ме
сто в этом процессе занимают двух
годичные отчеты о прозрачности, 
которые обеспечивают подтвержда
ющую базу для определения нацио
нальных приоритетов и совершен
ствования климатической политики.

Эти отчеты позволяют странам 

не только отслеживать свой прогресс 
в достижении установленных целей, 
но и определять области, в которых 
требуются дополнительная поддерж
ка и усилия. Прозрачность в рамках 
ETF играет важную роль в обмене 
знаниями и опытом между страна
ми, способствуя созданию более эф
фективной и справедливой между
народной климатической политики. 
Особенно это актуально в контексте 
подготовки к предстоящей в Баку 
COP29, которая, по словам Стила, 
активно взаимодействует с ETF для 
обеспечения максимального вовле
чения и использования возможнос
тей прозрачности.

Подобные меры предоставляют 
странам уникальную возможность 
не только улучшить свою нацио
нальную климатическую полити
ку, но и активно участвовать в гло
бальных усилиях по защите окру
жающей среды. Стил подчеркивает, 
что именно благодаря такому под
ходу можно достигнуть комплекс
ного улучшения климатических ус
ловий, ускорить переход к устойчи
вым технологиям и в конечном счете 
сформировать более устойчивое  

будущее для всей планеты.
В ноябре текущего года, когда вни

мание всего мира будет устремле
но на Баку в связи с проведением 
Конференции сторон Рамочной кон
венции ООН об изменении клима
та (COP29), станут очевидными ре
шительность и активная роль Азер
байджана в борьбе с климатическими 
изменениями. Данное событие гло
бального масштаба станет платфор
мой не только для демонстрации уже 
достигнутых успехов в этой сфере, 
но и для утверждения новых ини
циатив, способствующих устойчи
вому развитию и минимизации не
гативного воздействия на окружа

ющую среду.
Конференция обещает стать куль

минацией многолетних усилий по 
координации международных дей
ствий, так как официальный Баку 
предложит серию инновационных 
решений, направленных на снижение 
выбросов парниковых газов, повы
шение энергоэффективности и уси
ление использования возобновляе
мых источников энергии. Разработ
ка и реализация этих мероприятий 
в значительной степени опираются 
на принципы ETF, которая подра
зумевает открытость данных и уси
лий, делая процесс отчетности бо
лее доступным и понятным для всех 
участников мирового сообщества.

Проведение COP29 в Баку так
же подчеркивает значимость регио
нальной экологической инициативы 
и стремление Азербайджана к роли 
лидера в этой критически важной об
ласти. Именно здесь, в столице Стра
ны огней будут закладываться осно
вы для новых форматов сотрудниче
ства между странами, нацеленные на 
коллективные и национальные пла
ны адаптации и митигации (предот
вращение) климатических рисков.

COP29 станет прекрасной воз
можностью для Азербайджана не 
только продемонстрировать свои 
достижения и планы, но и активно 
участвовать в глобальных усилиях 
по защите окружающей среды. Дан
ное событие выступает как шанс для 
Страны огней наладить новые пар
тнерские отношения и укрепить уже 
существующие, обеспечивая таким 
образом более широкое и эффектив
ное взаимодействие в рамках меж
дународного климатического сооб
щества.

COP29 в Баку станет не только 
событием планетарного масштаба, 
но и важнейшим этапом в реализа
ции глобальной климатической по
вестки, где Азербайджан имеет все 
шансы утвердиться как один из клю
чевых игроков в области климати
ческой реактивности и устойчиво
го развития.

«Зеленый» рассвет
Азербайджан в преддверии глобального климатического саммита 

COP29 в Баку станет не только событи-
ем планетарного масштаба, но и важней-
шим этапом в реализации глобальной кли-
матической повестки

Научные сотрудники лабо-
ратории защиты растений 

Института дендрологии (ИД) 
МНО провели в Зангиланском 
районе Карабахского экономи-
ческого региона фитосанитар-
ный мониторинг некоторых ви-
дов растений в лесных экосисте-
мах. Главной целью экспедиции 
стало определение восстанови-
тельных процессов.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Задачей специалистов были так
же анализ процессов деградации, 
которой подвергаются многолетние 
древеснокустарниковые растения 
от воздействия антропогенных вли
яний вредителей, оценка их общего 
морфофизиологического состояния.

В процессе исследования были 
выявлены возможности образова
ния новых популяций вредных ор
ганизмов, обнаруженных в контро
лируемых видах растений, оцене
но влияние глобального изменения 
климата на растения и образ жиз
ни и развитие вредных организмов, 
которые ими питаются, определены 
причины высыхания некоторых ви
дов растений в этом районе.

По словам заведующего лабора
торией защиты растений ИД док
тора философии по аграрным нау
кам, доцента Шамаддина Гахраманова, 
анализируя результаты мониторин
га в лесных экосистемах Охчучай
ского и Баситчайского регионов, 
можно сделать вывод, что некото
рые виды флоры и фауны в суще
ствующей экосистеме долгое время 
подвергались воздействию антропо
генных факторов (потепление кли
мата, физиологохимические травмы 
различной степени тяжести, общее 
напряженное морфофизиологиче
ское состояние). В результате изуча
емая лесная экосистема нуждается 

в проведении санитарнопрофилак
тических мероприятий и постоян
ного мониторинга.

В поле зрения дендрологов по
пали и насекомыевредители, вы
явленные в контролируемых видах 
растений, которые, однако, не пред
ставляют большой опасности для 
жизни растений. «Это объясняется 
тем,  поделился ученый,  что ко
личество вредителей в экосистеме 
регулируется естественными энто
мофагами и антагонистами, благо
даря чему они не могут быстро раз
множаться, поэтому их численность 
в принципе не достигает вредонос
ных пределов, хотя результаты наших 
фитопатологических исследований 
показали, что некоторым растени
ям (например, тополю или грецко
му ореху) они все же наносят вред, 
являясь возбудителями различных 
онкологических заболеваний, вы
зывая сухие и водянистые язвы на 
стеблях и ветвях растений, снижая 
урожайность и сокращая продол
жительность их жизни».

В преддверии 29й сессии ООН 
по глобальному изменению климата 
(СОР29), а также в рамках «Года со
лидарности во имя зеленого мира», 
особенно актуализируется науч
нопрактическое значение прове

дения исследований по уточнению 
видового состава вредных организ
мов в многолетних древеснокустар
никовых растениях, произрастаю
щих в естественных лесных экоси
стемах нашей республики, изучения 
особенностей их поведения в усло
виях изменения климата и т.д.

Учитывая, что территория ис
следования долгое время находилась 
под оккупацией, учеными в очеред
ной раз были проанализированы, 
оценены и определены направле
ния восстановительных работ. Так, 
для оценки влияния факторов сре
ды на образ жизни и развитие вред
ных организмов разрабатывается 
краткосрочный (и долгосрочный) 
прогноз, на основании которого от
дельно оценивается влияние изме
няющегося климатического фактора 

на индивидуальное развитие каж
дого вредителя, уточняются меры 
борьбы с ним.

К видам растений, которые пре
обладают в карабахской лесной эко
системе, специалисты относят вяз, 
дуб, липу, тополь, фисташки, грец
кий и лесной орех, шиповник, еже
вику  они подверглись фитосани
тарному осмотру, в ходе которого 
были отмечены морфофизиологи
ческие изменения внешней структу
ры растений, сделаны фотографии, 
с поврежденных и больных расте
ний были взяты пробы, проведены 
лабораторные исследования. В ре
зультате выявлено, что эндогенные 
и экзогенные вредители, идентифи
цированные в многолетних древес
нокустарниковых культурах, еже
годно повторно заражают растения, 
сосуществуя с ними наравне: если 
они не нанесли серьезного вреда 
жизни растений и ущерба урожаю 
в краткосрочной перспективе, этот 
процесс может затянуться надолго 
и длиться от 30 до 50 лет. 

Поскольку санитарнопрофи
лактические мероприятия в кара
бахских лесах не проводились почти 
три десятилетия, в них наблюдается 
загущенность, воздушное течение 
(циркуляция) ослаблено, и это соз
дает благоприятные условия для раз
вития возбудителей болезней и на
секомыхвредителей. 

Отметим, что в результате мони
торинга естественных врагов (энто
мофагов) насекомых дендрологами 
был обнаружен крупный хищный 
паук  Araneus bisentеnarius. Это  
полезный энтомофаг, который пи
тается многими личинками насе
комых (гусеницами и взрослыми 
особями), активно участвует в есте
ственных регуляторных процессах, 
у него весьма высокая продуктив
ная деятельность.

Кроме того, дендрологи отмеча
ют сильные механические повреж

дения стволов и ветвей многолетних 
растений, длительные хронические 
раны, полностью высохшие дере
вья, в основном плодовые и цветоч
ные. «В результате изменения рус
ла водных источников,  говорит Ш.
Гахраманов,  наблюдается массовое 
высыхание многих видов растений, 
поскольку многолетние деревья, ра
стущие вдоль водоемов, рек, ручьев,  
привыкли жить в достаточно влаж
ной среде, их потребности в воде 
всегда были довольно высоки, они 
адаптированы именно к таким ус
ловиям, а когда ориентация источ
ников воды намеренно и внезапно 
меняется, растения страдают от не
достатка влаги, не переносят дли
тельных периодов засухи и погиба
ют в результате физического высы
хания. Именно такой экологической 
агрессии прямо или косвенно и под
вергались лесные растения на неког
да оккупированных территориях».

Отметим, что Институт дендро
логии уже анонсировал проведение 
30 сентября нынешнего года научной 
конференции «Влияние антропоген
ных факторов и климатических из
менений на экосистемы Карабаха», 
основной целью которой станут об
суждение влияния глобального из
менения климата на окружающую 
среду и биоразнообразие, поиск ин
новационных подходов, обмен меж
дународным опытом.

Научными направлениями кон
ференции обозначены в том числе 
природные и антропогенные источ
ники глобального изменения кли
мата, роль антропогенных факторов 
в загрязнении почв и водоемов Ка
рабаха, продовольственная безопас
ность и здоровье человека в усло
виях изменения климата, реинтро
дукция редких и исчезающих видов 
растений современными методами, 
важность создания «умных городов 
и сел» в условиях изменения кли
мата и т.д.

ИССЛЕДОВАНИЯ

В объективе дендрологов
Долгое время флора и фауна карабахской экосистемы подвергались воздействию антропогенных факторов

Учитывая, что кара-
бахская экосистема 
долгое время подверга-
лась экологической агрес-
сии, ученым предстоит 
проанализировать, оце-
нить и определить на-
правления восстанови-
тельных работ

10-11 октября Азербайджан при-
мет мероприятие PreCOP. Об 
этом сообщил советник мини-
стра экологии и природных ре-
сурсов Рустам Гасанов в ходе 
выступления на второй сес-
сии международной конфе-
ренции «Право и климат»  
(Law and climate).

Советник министра проинфор
мировал о процессе подготовки 
к 29й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из
менении климата (COP29) и пред
стоящей работе в рамках меропри
ятия: «Мы продолжаем совместные 
усилия со сторонами по заверше
нию процесса подготовки в крат
чайшие сроки. В целях решения 
организационных вопросов меро
приятия был сформирован офис 
Президиума COP29, а также со
здана Азербайджанская операци
онная компания COP29. Главной 
площадкой проведения меропри
ятия был выбран Бакинский олим
пийский стадион. Не исключено, 
что мероприятия COP29 пройдут 
и в других местах. Конференция 
пройдет в ноябре. До этого 1011 
октября Азербайджан примет ме
роприятие PreCOP. На нем также 
будут присутствовать министры 
экологии стран, которые примут 
участие в COP29, и будет обсуждать
ся повестка мероприятия, включая 
предстоящие вопросы. Для повы
шения эффективности дебатов на 
мероприятиях COP используются 
так называемые тематические дни. 
В этом году также намечены 7 тема
тических дней, по которым будут 
сгруппированы все мероприятия, 
консультации, переговоры в рам
ках COP29. Кроме того, 1213 но
ября в рамках COP29 планирует
ся организовать саммит лидеров. 
Это мероприятие собирает наиболь
шее число глав государств и прави
тельств после Генеральной ассам
блеи ООН и привлекает внимание  

всей мировой общественности».
Председательством COP29 вы

двинуто 14 главных инициатив, 
в которых приняты во внимание 
ожидания мировой общественно
сти, уделено внимание актуальным 
проблемам. «Главная тема COP29 
нынешнего года  обеспечение фи
нансирования мероприятий, свя
занных с климатическими измене
ниями. В целом, если даже между 
дающим и берущим финансы воз
никают разногласия, они сходятся 
в вопросе необходимости прозрач
ности этого процесса. И в данном 
случае речь идет о передаче и рас
пределении финансовых средств 
путем прозрачных механизмов. Это 
одна из важнейших задач предсе
дательства COP. Для повышения 
прозрачности учреждена «Бакин
ская глобальная платформа клима
тической прозрачности», в рамках 
которой мы поощряем страны, вы
ступающие в качестве коммерче
ской стороны. Они должны предста
вить свои отчеты по прозрачности 
до начала 29й сессии, которая со
стоится в ноябре. Для этого со все
ми сторонами ведутся переговоры. 
Очень важно, что и на 79й сессии 
Генеральной ассамблеи ООН мы 
еще раз призовем стороны внима
тельно отнестись к этому вопро
су»,  резюмировал Рустам Гасанов.

Отдел информации

Похоже, 
консенсус найден

США и Китай 
обсудили 
предстоящие 
климатические 
переговоры

У Китая и США по-прежнему 
имеются «некоторые разно-
гласия» по таким вопросам, 
как финансирование борьбы 
с изменением климата, но им 
удалось добиться прогресса 
в их преодолении в ходе пе-
реговоров на этой неделе, пе-
редает Reuters.

Как заявил журналистам в Пе
кине спецпредставитель США по 
вопросам климата Джон Подеста 
после встреч в пятницу со своим 
китайским коллегой Лю Чжэнь
минем и министром иностран
ных дел Китая Ван И, «несмотря 
на некоторые разногласия в на
ших двусторонних отношениях, 
мы можем найти сферы для со
трудничества на благо наших лю
дей и нашего климата.

Подеста заявил, что у двух сто
рон состоялись «отличные дискус
сии» по предстоящим климатиче
ским переговорам в рамках COP29 
в Баку в ноябре, где главным при
оритетом станет соглашение о соз
дании нового крупного фонда для 
помощи развивающимся странам.

США стремятся расширить базу 
вкладчиков фонда, однако Китай 
и другие крупные развивающие
ся страны обеспокоены тем, что 
такой шаг «размоет» обязатель
ства богатых стран.

Подеста сказал, что две страны 
также обсудили подготовку к пред
ставлению амбициозных клима
тических целей на 2035 год в ООН 
до крайнего срока в начале следу
ющего года. Также обе стороны 
планируют провести двусторон
ний саммит по сокращению вы
бросов парниковых газов, не со
держащих CO2, таких как метан.

БР

Баку готов принять PreCOP 
Министры экологии стран  участниц СОР29 

обсудят повестку предстоящего саммита
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В здании Гянджинской госу-
дарственной филармонии 

имени Фикрета Амирова со-
стоялась традиционная ежегод-
ная сентябрьская конференция 
работников образования Гян-
джа-Дашкесанского региона. 

Сначала участники конферен
ции посетили памятник общенаци
ональному лидеру Гейдару Алиеву 
и возложили цветы.

До начала конференции состоя
лась презентация поделок учащихся 
STEAMклассов и классов с профес
сиональным уклоном, а также спор
тивных достижений школьников.

Выступая на конференции, глава 
Исполнительной власти города Гян
джи Ниязи Байрамов отметил, что 
сегодня во всех сферах нашей стра
ны наблюдается бурное развитие. 
В основе любой новации лежит че
ловеческий капитал, который в свою 
очередь опирается на образование. 
Поэтому не случайно, что развитие 
сферы образования является одним 
из приоритетных направлений го
сударственной политики. Гянджа 
же в свою очередь строго следует 
этим тенденциям. 

Далее директор Государственно
го агентства дошкольного и обще
го образования при Министерстве 
науки и образования Эшги Баги

ров ознакомил собравшихся с прио
ритетными направлениями общего 
и дошкольного образования, а также 
рассказал о предстоящей деятель
ности по обеспечению его доступ
ности и прозрачности. 

Выступление начальника Гян
джаДашкесанского регионально
го управления образования Анара 
Гадималиева было посвящено ито
гам 2023/2024 учебного года, реали
зации проектов, связанных с разви
тием общего образования в регионе, 
и задачам, стоящим перед работни
ками образования в предстоящем 
учебном году.

Затем директор Центра мето
дической поддержки и професси
онального развития Института об
разования Назакет Мехтиева про
информировала присутствующих 
о работе, проведенной Институтом 
образования в 2023/2024 учебном 
году, процессе оценки знаний уча
щихся, статистических показателях, 
результатах мониторинга учащих
ся 46х классов, итогах олимпиад 
и других конкурсов, а также проек
тах, запланированных для проведе
ния в новом учебном году. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Гянджа

В 2003 году мировые медиа об-
летела сенсация: наконец-то 

раскрыта главная загадка Бермуд-
ского треугольника. Сотрудник 
университета Монаш (Австра-
лия) профессор Джозеф Мона-
ган с коллегами объяснил при-
чину бесследного исчезновения 
кораблей и людей в этом «клад-
бище Атлантики». Но вот что ин-
тересно… 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Аналогичная гипотеза была под
робно описана в книге Бориса Остров
ского «Правда о Бермудском треу
гольнике» (Москва, Изд. АСТ, 2001), 
которая вышла в свет за два года до 
публикации австралийских ученых!

Более того, своими гипотезами 
о причинах загадочных бермудских 
событий Б.Островский поделился со 
зрителями московского телевидения, 
его статьи на эту тему в разные годы 
публиковались в российских газетах 
и журналах. Но самая первая его ста
тья о Бермудском треугольнике («Фе
номен ПСИ2») появилась 22 декабря 
1964 года в газете «Вечерний Баку».

Мы решили побеседовать с про
фессором Борисом Иосифовичем 
Островским и поделиться с чита
телями основными вехами его био
графии не только потому, что литера
турная, научная и общественная де
ятельность этого человека достойны 
внимания и высокой оценки, но еще 
и потому, что он является нашим со
отечественником…

Борис Иосифович Островский ро
дился в Баку в январе1943 года. По 
окончании средней школы №1 посту
пил в Азербайджанский медицинский 
институт. В студенческие годы публи
ковался в газетах «Молодежь Азер
байджана» и «Вечерний Баку». Когда 
учился на четвертом курсе, его рас
сказ включили в сборник произве
дений бакинских писателейфанта
стов. Книга «Эти удивительные звезды» 
была выпущена в 1966 году издатель
ством «Азернешр» и распростране
на в СССР огромным (даже по ны
нешним меркам) тиражом  200 тыс. 
экземпляров! Научнофантастиче
ский рассказ студентамедика ока
зался в одном ряду с произведени
ями таких известных авторов, как  
Е.Войскунский, М.Ибрагимбеков, Г.Аль
тов и др. Вскоре Б.Островского при
няли в секцию научной фантастики 
при Союзе писателей Азербайджана.

Отвечая на вопрос, как же сту
дент 3 курса мединститута столь близ
ко подошел к разрешению проблемы 
Бермудского треугольника, над кото
рой десятки лет ломают головы уче
ные мужи в разных странах  геофи
зики, метеорологи, океанографы, ав
тор отметил, что интерес к загадочным 
природным явлениям он проявлял 
еще в подростковом возрасте. В сере
дине прошлого века в советских га
зетах и журналах стали появляться 
первые ласточки вольнодумия  по
лемические статьи о парапсихологии. 
Сообщалось, в частности, о впечат
ляющих результатах по проведению 
телепатической связи между капита
ном американской субмарины и па
рапсихологами на берегу. Никто, од
нако, не мог объяснить природу пе
реносчика мысленной информации.

- Переносчика?.. 
 Ну да… Скажем, электрическую 

энергию несут по проводам электро
ны,  стал пояснять Борис Иосифо
вич,  а свет распространяют фотоны. 
Если телепатия действительно суще
ствует (в чем сегодня я сильно сомне
ваюсь), то, естественно, напрашива
ется вопрос: а какова природа физи
ческого агента, переносящего мысль 
непосредственно от мозга одного че
ловеку к мозгу другого? Со временем 
сфера интересов расширялась, меня 
увлекли сведения о предчувствии жи
вотными стихийных бедствий  на
воднений, ураганов, землетрясений. 
Очевидно, некоторые животные спо
собны чувствовать весьма слабые при
родные сигналы, не воспринимаемые 
органами чувств человека. 

Мой собеседник рассказывает, 
что позже, когда он увлекся пробле
мой Бермудского треугольника, то 
в ущерб курсовым занятиям по ана
томии и биологии засиживался в би
блиотеке им.Ахундова. Листая ото
бранные книги, выписывал из них 
значимые факты в специальную те
традь, и со временем стала проявлять
ся связь между бермудскими событи
ями и некоторыми психологическими 
эффектами. Так, в ряде публикаций за
рубежных авторов указывалось, что 

в злосчастном районе Атлантики, где 
бесследно исчезают корабли, у летчи
ков и моряков иногда возникают немо
тивированный страх, паника, потеря 
ориентации. Поэтому у моего визави 
вновь возник вопрос: какой же физи
ческий агент обуславливает психиче
ские нарушения у пилотов и моряков?

- Вам удалось обнаружить этого 
таинственного агента? 

 Честно говоря, ответ на ваш во
прос мне подсказали дети капитана 
Гранта. 

- Дети капитана Гранта?! Так это 
же персонажи одноименного рома-
на Жюля Верна...   

 Верноверно,  улыбается Борис 
Иосифович,  роман я прочел, конеч
но, в юности, но описание одного со
бытия, подобно озарению, вспыхну
ло в памяти. Позвольте зачитать вам 
этот абзац: 

«…Вой перепуганных зверей нес
ся со стороны погруженных во мрак 

гор. Что происходило там? И вдруг на 
плоскогорье обрушилась лавина, ла
вина живых существ, обезумевших 
от ужаса. Сотни, может, тысячи жи
вотных неслись вслепую, производя 
оглушительный шум… Что так напу
гало животных? Прошло несколько 
часов, и путники узнали ответ: жи
вотные бежали, предчувствуя земле
трясение…»

Отложив книгу, Борис Иосифо
вич продолжил: 

 Можно допустить, что под тол
щей вод Бермудского треугольника 
спорадически происходят землетря
сения. А если это так, то весьма ве
роятно, что негативное воздействие 
на психику оказывают инфразвуко
вые волны, которые человек не слы
шит. Эти низкочастотные звуковые 
колебания рождаются в земной коре 
при активации геотектонических про
цессов за несколько часов или дней 
до землетрясения. Психические на
рушения у моряков и пилотов, обу
словленные природным инфразвуком, 
 лишь один из фрагментов в моза
ичной картине «общей теории Бер
мудского треугольника». 

Московское издательство АСТ опу
бликовало еще две книги Б.Остров
ского (дополненные и переработан
ные)  «Бермудский треугольник: от 
мифов к разгадке», 2005 г., и «Психоз 
планеты Земля», 2014 г.

- Борис Иосифович, насколько 
нам известно, вы преуспели не толь-
ко в литературе, но и на поприще 
своей профессии... 

 Всего лишь сделал рационали
заторское предложение. Работая вра
чом в московской психиатрической 
больнице №12, я предложил моди
фикацию известного метода лечения 
неврозов, т.н. наркопсихотерапии. 

- Расскажите, пожалуйста, о нар-
копсихотерапии. Как ее проводят?

 Порой выраженная клиническая 
симптоматика затрудняет проведе
ние психотерапии, а иногда делает ее 
просто невозможной. В таких случа
ях с целью создания благоприятно
го психологического фона пациенту 
вводят внутривенно наркотический 
препарат из группы барбитуратов. 
Здесь, однако, следует отметить, что 
барбитураты имеют ряд негативных 
особенностей, в частности, клонят 
ко сну, отчего нарушается вербаль
ный контакт с врачом.  Необходимо 
также учитывать возможность раз
вития наркотической зависимости  
известны случаи, когда, прочувство
вав успокаивающее и расслабляющее 
действие барбитурата, пациенты пы
таются приобрести подобные пре
параты нелегальным путем. Другое 
дело  закись азота. Этот газ (в сме
си с кислородом) также обладает се
дативным действием, снимая раздра
жение, агрессию, тревожность, но не 
имеет негативных свойств, присущих 
барбитуратам. Пациент вдыхает га
зовую смесь, которая легко дозиру
ется с помощью портативного нар
козного аппарата. Спазмолитическое 
и анальгезирующее свойства газа мо
гут послужить замечательным подспо
рьем в лечении психосоматических 
расстройств, а эйфоризирующее дей
ствие  в лечении депрессивных со
стояний. Недаром закись азота ина
че называют веселящим газом. Не
маловажным является и то, что при 
прекращении ингаляции газ элими
нирует из организма в течение не
скольких минут. Эта его особенность 
позволяет использовать метод и в ам
булаторных условиях. Проведя кон
сультации с анестезиологами, руко
водство больницы приняло решение 
внедрить метод наркопсихотерапии 
с закисью азота в лечебную практику. 

В 1978 году отдел здравоохране
ния Московского горсовета наградил 
Бориса Островского денежной пре
мией за «внедрение в медицинскую 
практику нового метода», а Минз
драв СССР опубликовал и распро
странил по учреждениям психоло
гической помощи новые методиче
ские рекомендации. 

- Как сложилась ваша врачеб-
ная карьера на Западе? 

 Конечно, не просто,  задумался 
Борис Иосифович,  совсем не про
сто… Позвольте, однако, довершить 
рассказ о том, как закончилась моя 
врачебная карьера в СССР. Нетрудно 
догадаться, какую тему я избрал для 
своей диссертации. Почти завершен
ная работа была представлена к за
щите. Но комуто стало известно, что 
я намереваюсь эмигрировать на За
пад, и диссертацию, конечно, зару
били, а руководство больницы по
просило меня подать заявление об 
увольнении. 

Я эмигрировал из СССР в  

сентябре 1979 года. Сегодня с трудом 
верится, как, усыпив бдительность 
таможенной службы, я смог вывез
ти в Германию материалы диссерта
ции. После завершения обязательного 
курса немецкого языка я приступил 
к врачебной деятельности, одновре
менно переводил на немецкий года
ми наработанные материалы по при
менению закиси азота в лечении по
граничных состояний. В январе 1987 
года защитил докторскую диссерта
цию на кафедре психиатрии меди
цинского факультета при универси
тете в городе Мюнстер. А еще через 
несколько месяцев, получив статус 
врача высшей категории, стал заве
довать психиатрическим отделени
ем в клинике Берлинского Красно
го Креста. 

В те далекие 90е годы в Азер
байджане ощущалась острая не
хватка медикаментов и медицинского 
оборудования. Узнав об этом, Борис 
Иосифович обратился в офис немец
кой гуманитарной миссии Arbeiter
SamariterBund («Союз самаритян»), 
организующей поставки продоволь
ствия, медикаментов и одежды в т.н. 
третьи страны. При поддержке руко
водства гуманитарной миссии доктор 
Островский зарегистрировал в Ми
нюсте Азербайджана филиал «Со
юза самаритян», от имени которого 
принялся налаживать связи с немец
кими фармацевтическими фирмами 
и лечебными учреждениями. Вскоре 
в Бакинский аэропорт из Германии 
начали прибывать грузы с медика
ментами, хирургическими инстру
ментами, медоборудованием. 

И еще. Стараниями доктора Остров
ского в ряде лечебных учреждени
ях Берлина проводились бесплатные 
консультации страдающих онкологи
ческими недугами соотечественни
ков. Благородную и бескорыстную де
ятельность Бориса Иосифовича от
мечали бакинские газеты.

- Однако, вернемся к теме Бер-
мудского треугольника. Все же до-
садно, что читатели на Западе так 
и не узнали, кто на самом деле пер-
вым разгадал эту загадку природы. 
Неужели вы даже не пытались по-
знакомить их со своей книгой?

  Почему же, пытался. Когда кто
то из друзей узнал, какую сумму я за
платил за перевод книги на англий
ский язык, то решил, что я сошел с ума. 
Он меня убеждал (и не без основа
ний), «насколько мала вероятность 
неизвестному на Западе автору быть 
опубликованным в США, что сотруд
ники американских издательств не 
в состоянии прочитывать всю при
ходящую в их адрес литературу, про
изведения писателей и графоманов 
из разных стран просто выбрасыва
ются в мусорную корзину. Да в их 
НьюЙорках на годы вперед запла
нировано издание произведений уже 
«раскрученных» авторов. Конечно, мой 
приятель был прав. Но в своем упор
стве, обычно свойственном Козеро
гам, я руководствовался известным 
девизом «Кто не рискует, тот не пьет 
шампанского». Впрочем, как и пред
сказывал мой друг, письма с текстом 
книги, разосланные в десяток амери
канских издательств, оставались без 
ответа. И все же!.. Произошло неверо
ятное: мою книгу «Конвульсии плане
ты Земля» на английском языке опу
бликовало Austin Macauley Publishers 
(ЛондонКембриджНью Йорк, 2023 г.) 
 А в начале этого года в том же изда
тельстве, находящемся на знамени
той Уоллстрит, на английском язы
ке вышел в свет мой романантиуто
пия «Поцелуй Иуды». 

Проработав в Германии до пенси
онного возраста, Б.Островский пере
ехал в Израиль. Но в этой стране он 
чувствовал себя неуютно и одиноко, 
ибо родственники были разбросаны 
по разным странам, и со временем 
созрело решение вернуться на зем
лю, где он родился и вырос, и где об
рели покой его родители и близкие. 
Судьбоносное решение навсегда вер
нуться в Баку далось не столь тяже
ло, как могло бы показаться на пер
вый взгляд. 

И вот уже несколько месяцев наш 
соотечественник Борис Иосифович 
Островский живет на даче в пригоро
де Баку Шувелане, недалеко от моря. 
Писатель признается, что по возвра
щении в Азербайджан его не поки
дает чувство, что он, наконец, у себя 
дома… 

Кто знает, какие еще идеи он 
вынашивает для будущих книг, но 
мы уверены, что они непременно бу
дут, и родная земля даст ему вдохно
вение и энергию для продолжения 
творческой деятельности. 

Долгое 
возвращение… 
на Родину домой        
Борис Островский 
навсегда вернулся в Баку 

СОБЕСЕДНИК

Вот уже несколько 
месяцев наш сооте-
чественник Борис Ио-
сифович Островский 
живет на даче в при-
городе Баку Шувела-
не, недалеко от моря. 
Писатель признает-
ся, что по возвраще-
нии в Азербайджан его 
не покидает чувство, 
что он, наконец, у себя 
дома

Подведены итоги учебного года
ГянджаДашкесанское региональное 

управление образования провело свою 
сентябрьскую конференцию  

6 сентября в городе Шуша со-
стоялся Международный день 
гастрономии, организованный 
Государственным агентством по 
туризму, управлением Государ-
ственного заповедника города 
Шуша и Национальным кули-
нарным центром.

В мероприятии наряду с предста
вителями кулинарной сферы Азер
байджана приняли участие гости из 
таких стран, как Турция, Узбекистан, 
Пакистан, Саудовская Аравия и Иран.

На прошедшем в рамках меро
приятия круглом столе состоялись 
презентации, произошел обмен опы
том между представителями стран, 
специализирующихся на халяльной 
пище, обсуждение роли ислама в куль
туре гастрономии, а также перспек
тивы развития в этом направлении.

В Международном дне гастро
номии приняли участие специ
альный представитель Президен
та Азербайджанской Республики 
в Шушинском районе Айдын Ке
римов, а также заместитель пред
седателя Государственного агент

ства по туризму Азада Гусейнова.
В рамках мероприятия на соору

женных под открытом небом пала
точных стендах прошла дегустация 
блюд для ифтара, соответствующих 
объединенной многонациональной 
номинации Азербайджана, Ирана, 
Турции и Узбекистана, включенных 
в репрезентативный список нема
териального культурного наследия 
UNESCO «Ифтар и связанные с ним 
социальнокультурные традиции».

Также в рамках мероприятия была 
организована выставка линз наци
онального туристического бренда, 
составленных из образцов гастроно
мического и материальнокультур
ного наследия Карабахского и Вос
точноЗенгезурского регионов. Кроме 
того, посетителям были продемон
стрированы включенные в Репрезен
тативный список нематериального 
культурного наследия UNESCO ру
кописи, каллиграфия, религиозные 
тексты и образцы наследия много
векового декоративного искусства 
в миниатюрах под названием «Ис
кусство изгнания». 

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Слет кулинаров
Повара из исламских стран в Шуше



Гянджа всегда славилась сво-
ими спортивными успеха-

ми. Не зря здесь получили пу-
тевки на пьедестал почета де-
сятки чемпионов и призеров 
Олимпийских игр, чемпиона-
тов мира и Европы, всевозмож-
ных международных соревно-
ваний. 

Особое внимание в городе всегда 
уделялось и уделяется очень попу-
лярному здесь виду спорта - дзюдо. 

Прошедший накануне мастер-класс  
- наглядный тому пример. Меропри-
ятие состоялось при поддержке Ис-
полнительной власти города Гянджи 
и совместной организации Федерации 
дзюдо Азербайджана и Гянджа-Даш-
кесанского районного управления 
молодежи и спорта.

В рамках мастер-класса тре-
нер-преподаватель Самир Багиров 
продемонстрировал детям и под-
росткам различные приемы дзю-
до. Опытный спортсмен рассказал 
о философии это вида спорта и его 
основных техниках, а также поста-

рался донести до участников тонко-
сти дзюдо. В ходе мероприятия для 
участников были организованы вик-
торины и конкурс на знание дзюдо. 

По завершении мероприятия 

особо отличившимся были вруче-
ны различные призы.

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Гянджа 
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На днях состоялся юбилей-
ный вечер проекта «От-

крытый поэтический микро-
фон с Ираной Гасымовой», ко-
торый на протяжении пяти лет 
объединяет поэтов и любите-
лей поэзии, предоставляя им 
платформу для самовыражения 
и обмена творческими идеями.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий» 

Знаковая дата послужила пово-
дом для подведения итогов проде-
ланной за минувший период рабо-
ты, оценки вклада проекта в разви-
тие современной поэзии. Каковы 
сегодня место и значение «Откры-
того поэтического микрофона» в со-
временном культурном простран-
стве нашей страны, какой вклад вно-
сит проект в совершенствование 
мастерства молодых поэтов? Об 
этом и многом другом наш корре-
спондент беседовала с участника-
ми проекта. 

Ведущая, модель и актриса На-
телла Керимова отметила, что «От-
крытый поэтический микрофон» 
за прошедшие годы проторил тро-
пинку к сердцам тех людей, кото-
рые даже не считали себя ценителя-
ми поэзии: «Это как раз тот самый 
случай, когда «путь в тысячу ли на-
чинается с первого шага». И шага-
ющие по этому пути с каждым ра-
зом радостно обнаруживают, что 
их становится все больше и больше. 

Что касается моих выступлений, 
я как человек настроения каждый 
раз подбираю стихи, соответству-
ющие моему состоянию на данный 
момент, те, что находят внутрен-
ний отклик и именно поэтому почти 
так же откликаются слушателям».. 

Поэт Гаджи Гашимов в своем 
творчестве затрагивает многогран-
ные темы смерти, надежды, страха 
перед неизведанным и любви. Он 
считает, что Ирана Гасымова созда-
ла уникальную платформу, на кото-
рой неспокойные души обрели воз-
можность самовыражаться и нахо-
дить единомышленников - людей, 
любящих поэзию, что является ле-
карством и для тех и для других. 
«Ирана ханым и другие первопро-
ходцы в стране стали катализатора-
ми развития поэтики в Азербайд-
жане, - подчеркивает Гаджи Гаши-
мов. - Без преувеличения, исходя из 
личных наблюдений, смею заверить, 
что именно после таких проектов 
молодежь стала создавать свои соб-
ственные платформы. Для меня этот 
проект был способом самовыраже-
ния. Хотя со временем я с удоволь-
ствием стал слушать других совре-
менных поэтов. Считаю, что благо-
даря проекту каждый из нас смог 
улучшить свой уровень стихосло-
жения».

Член Союза писателей Азербайд-
жана и Общества поэтов Великобри-
тании, поэтесса Лейли Салаева ча-
сто обращается к темам городской 
лирики, философии и рефлексии 
на различные жизненные обстоя-
тельства. 

- Например, после пандемии 
на открытых микрофонах я чита-
ла стихи, которые осмысляли этот 
сложный период и то, через что мы 
прошли. Мне нравится делиться с пу-
бликой своим видением, помогать 
ей взглянуть на привычные вещи 
под другим углом, - говорит Лей-
ли Салаева.

- Примечательно, что до появле-
ния «Открытого поэтического ми-
крофона» в столице не существо-
вало инициатив, способствующих 
развитию поэзии. Какое влияние 
оказал этот проект на творческий 
потенциал ценителей поэтическо-
го искусства?

- «Открытый поэтический ми-
крофон» стал пространством, где по-
эзия разного звучания встречалась 
со своими слушателями. Здесь, сре-
ди множества голосов, каждый мог 
найти что-то свое - новый взгляд, 

форму, ритм. Когда я читала свои 
верлибры, часто казалось, что они 
остаются непонятыми, словно сло-
ва проходят мимо. Но однажды по-
сле выступления ко мне подошли 
участники вечера и сказали, что на-
конец-то ощутили, в чем сила этой 
формы. В такие моменты понима-
ешь, что поэзия, как тихий разго-
вор, может достучаться до каждо-
го, если ей дать время прозвучать.

- Одним из преимуществ этих 
мероприятий является то, что по-
эты получают возможность позна-
комиться с творчеством современ-
ников. Скажите, обсуждаете ли 
вы в рамках мероприятия работы 
друг друга или это не всегда воз-
можно из-за трепетного отноше-
ния каждого к своему творчеству?

- Обсуждение работ друг друга 
на подобных мероприятиях, конечно 
же, происходит, но не всегда. Разу-
меется, каждый поэт бережно отно-
сится к своему творчеству и порой 
это создает определенную дистан-
цию. Однако такие встречи дают 
возможность не только делиться 
своим, но и услышать других, и это 
само по себе уже открывает про-
странство для диалога. Лично мне 
было интересно услышать отзывы 
и восприятие моих стихов, а так-
же обсудить работы коллег, когда 
возникает естественное желание 
понять и вдохновиться их творче-
ским подходом.

Следющая наша собеседница - 
поэт, сценарист, режиссер, член Со-
юза писателей, автор проекта Ира-
на Гасымова.

- Ирана ханым, на юбилейном 
вечере прозвучало стихотворение, 
затрагивающее острый социаль-
ный вопрос. Разумеется, формат 
открытого микрофона подразу-
мевает разнообразие тем, но осо-
бенно приятно слышать поэзию, 
обращенную к совести и сердцу 
каждого. Как вы думаете, обре-
тет ли мероприятие большее зна-
чение, если ограничить его опре-
деленным посылом?

- Конечно социальные темы нуж-
но затрагивать, и чем больше поэ-
зии на актуальные и важные темы, 

тем лучше. Формат «Открытого по-
этического микрофона» не предус-
матривает тематического ограниче-
ния, на то он и открытый. Тут дело 
каждого поэта и чтеца, о чем писать 
и читать со сцены, у каждого своя 
боль, радость, свои посылы для ау-
дитории, поэтому никаких ограни-
чений я не ставлю. Но, как вы знае-
те, более двух лет назад я запусти-
ла проект «Poetry баттл с Ираной 
Гасымовой», где помимо состяза-
ния каждый вечер я задаю опре-
деленную тему. И игровой формат 
конкурса не делает подход к поэ-
тическому слову менее серьезным.

- Безусловно, каждый поэт об-
ращается к темам, близким ему по 
духу. Однако какие из них, на ваш 
взгляд, могут привнести в воспри-
ятие зрителей что-то по-настоя-
щему ценное?

- Восприятие у каждого слуша-
теля, зрителя абсолютно разное, это 
зависит от того, чем человек жи-
вет, что его окружает, какие про-
блемы или радости в данный мо-
мент он испытывает. В зависимости 
от этого в нем отзываются именно 
те темы, которые его волнуют, это 
и является для него ценным в на-
стоящий момент. 

- Наряду с просветительской 
миссией ваши проекты также вы-
полняют консолидирующую функ-
цию, и, как кажется, критика не 
имеет места, даже в рамках поэти-
ческих состязаний. По-вашему, на-
сколько возможны развитие и со-
вершенствование поэтического 
мастерства в условиях, где отсут-
ствует конструктивная критика?

- Я думаю, что развитие вполне 
возможно без конструктивной кри-
тики. Более того, негативная кри-
тика может уничтожить вдохнове-
ние тонко чувствующего поэта. Но 
ему определенно необходимы само-
критика, даже самокопание и само-
едство в пределах разумного. Если 
поэт сам без посторонней крити-
ки не понимает, что для развития 
надо постоянно работать, оттачи-
вать перо, наполняться новыми впе-
чатлениями, смотреть на мир и чер-
пать из него смыслы, думаю, ниче-
го не получится. Это, конечно, мой 
субъективный взгляд, в таких во-
просах не может быть категорич-
ного мнения. 

- Работаете ли вы над новыми 
проектами?

- Да, придет время, и я обо всем 
расскажу. В данный момент готов-
люсь ко второму вечеру нового про-
екта «Поэты Азербайджана с Ира-
ной Гасымовой», который старто-
вал в июне этого года.

Эхо поэтического голоса
«Открытый поэтический микрофон 
с Ираной Гасымовой» отпраздновал свое пятилетие

Ирана Гасымова:

Формат «Открытого 
поэтического микрофо-
на» не предусматрива-
ет тематического огра-
ничения, на то он и от-
крытый

От популяризации 
к пьедесталу

В Гяндже состоялся мастер-класс по дзюдо 

Сборная Азербайджана по фут-
болу начала новый сезон Лиги 
наций УЕФА с поражения, не-
смотря на неплохую игру. «Мил-
ли» уступила у себя дома сбор-
ной Швеции со счетом 1:3.

Ю.АББАСЗАДЕ

Первый тайм прошел в равной 
борьбе: обе команды имели несколь-
ко возможностей для взятия ворот, 
но не реализовали их. Ключевой мо-
мент первой половины встречи -  
незабитый пенальти Рамилем Шейда-
евым в добавленное время.

Как известно, штатным пеналь-
тистом является Эмин Махмудов, но 
когда нападающий попросил про-
бить, капитан не усмотрел в этом ни-
какой проблемы. И это действитель-
но эпизод, который может произой-
ти в каждом матче. Хотя Рамиль не 
использовал шанс, катастрофы из 
этого делать не стоит, остается со-
средоточиться на подготовке к бли-
жайшему поединку.

На 65-й минуте второго тайма 
шведы создали первый по-настоя-
щему опасный момент и восполь-
зовались им - Александр Исак от-
крыл счет в матче. Через шесть минут 
он же оформил дубль после ошиб-
ки в обороне хозяев. На 80-й мину-
те Виктор Дьекереш забил третий 
гол с пенальти.

Несмотря на три пропущенных 
мяча, команда Фернанду Сантуша 
не опустила руки. На 82-й минуте 
Ренат Дадашов отыграл один гол. 
В концовке встречи мяч после уда-
ра хозяев попал в перекладину во-
рот сборной Швеции.

Определенно есть проблемы в за-
щите, что и показал матч со шведа-
ми. Причем оборона «посыпалась» 
именно в тот момент, когда казалось, 
что успешно справляется с натиском 
соперника. В этом смысле 15-минут-
ный отрезок второго тайма, в кото-
рый и уместились три скандинавских 
гола, оказался полностью провален. 
К тому же нередко голкипер Мехти 
Джаннатов предпочитал сильно выби-
вать мяч от ворот, порой достаточно 
неточно. И это обстоятельство так-
же вызвало нарекания португаль-
ского специалиста.

Что касается игры в полузащите, 
то мяч в центре поля, как правило, 
не задерживался. Если шведы еще 
пытались иногда проводить позици-
онные атаки, то хозяева поля стара-

лись как можно быстрее перевести 
мяч в атаку. Ход событий показал, 
что такая тактика вполне оправдана, 
но над действиями в средней линии 
еще предстоит поработать.

Главный тренер сборной Азер-
байджана Фернанду Сантуш на по-
слематчевой пресс-конференции дал 
понять, что доволен действиями ата-
ки: «Мы хорошо начали игру. У ко-
манды были хорошие шансы. Мы 
не смогли реализовать те возмож-
ности, которые у нас были. Дальше 
игра перешла в защиту. Мы играли 
против достаточно сильной коман-
ды. Наши футболисты старались как 
можно лучше сыграть. Но шведы ак-
тивно давили. Хоть мы и играли в за-
щите, часто атаковали. В конце пер-
вого тайма у нас появился еще один 
шанс забить. Но не смогли реализо-
вать пенальти. Хорошо начали второй 
тайм. Сыграли лучше, чем в первом  

тайме. Игроки старались выполнить 
те задания, которые мы давали им 
на тренировках. Соперник восполь-
зовался нашими ошибками. Мы не 
разочарованы. Мы добьемся хоро-
ших результатов».

А главный тренер сборной Шве-
ции Йон-Даль Томассон признался, 
что его подопечные играли против 
команды, которая хорошо играет в за-
щите: «Пошла открытая игра. В таких 
случаях шансы появляются и у про-
тивника. В первом тайме мы много 
играли в пас, но это не сработало. Мы 
говорили об этом в перерыве. У нас 
возникали проблемы, когда мы теря-
ли мяч. Нам придется переработать 
некоторые моменты. Я очень дово-
лен нашим голкипером. Подобный 
результат в Баку и победа с достаточ-
ным количеством голевых моментов 
достойны признательности. Главное 
- начать с победы. Мы сделали это».

Пожалуй, главный вывод, ко-
торый можно сделать по матчу со 
Швецией, - с такими соперниками 
наша команда вполне может играть. 
И в Словакии, где наша команда 8 сен-
тября сыграет с национальной сбор-
ной этой страны, коллектив может 
побороться за очки. 

Все отели 
забиты, 
большой спрос 
на билеты...
Euronews 
о «Формуле-1» 
в Баку

Телеканал Euronews подго-
товил репортаж о подготов-
ке Баку к гонкам «Форму-
лы-1», которые состоятся 
в период с 13 по 15 сентября.

«Тысячи операторов и волон-
теров работают над тем, чтобы 
свести к минимуму неудобства 
для местных жителей, посколь-
ку гонка проходит в городе с на-
селением почти три миллиона 
человек, а отели полностью за-
бронированы, - говорится в сю-
жете. - Трасса длиною в 6 ки-
лометров проходит по центру 
города мимо некоторых из его 
самых знаковых достопримеча-
тельностей, таких как Девичья 
башня и Старый город, а так-
же вдоль живописного бульва-
ра Каспийского моря».

В Баку будет много туристов, 
поскольку, как сообщается, в пе-
риод с 13 по 15 сентября поч-
ти все отели полностью забро-
нированы, передает Euronews.

«Растущий спрос на билеты 
убедил организаторов увеличить 
количество зрительских мест на 
35 процентов за счет добавления 
дополнительных трибун вдоль 
трассы. Несколько тысяч человек 
- чиновники, волонтеры, поли-
цейские - работали над тем, чтобы 
уменьшить воздействие город-
ской гонки на местных жителей. 
Организаторы также внедрили 
новые технологии для повыше-
ния безопасности гонки. Трасса 
была спроектирована с учетом 
возможности быстрой сборки 
и разборки, что позволило со-
кратить число перекрытий до-
рог и заторов на дорогах во вре-
мя гоночного уик-энда.

Генеральный директор Baku 
City Circuit Магсуд Фарзуллаев 
гордится тем влиянием, кото-
рое «Формула-1» оказывает на 
Азербайджан (гонка проходит 
в Баку с 2016 года).

«Формула-1» - это расту-
щий вид спорта, - говорит ген-
директор BCC. - «Королева ав-
тоспорта» распространяется по 
всему миру. Для нашей стра-
ны здорово быть частью этого.  
«Формула-1» - это большое при-
знание, много туризма, а так-
же экономические выгоды для 
страны и ее граждан».

Euronews отмечает, что в под-
готовке к Гран-при Азербайджа-
на участвуют около 1 500 сотруд-
ников, примерно 2 000 волон-
теров и более 1 400 маршалов.

Начали с поражения
«Милли» уступила на своем поле сборной Швеции  

Главный вывод, который 
можно сделать по мат-
чу со Швецией, - с та-
кими соперниками наша 
команда вполне может 
играть


